
Администрация Главы Чувашии отвечает 
 
На состоявшейся 18 апреля встрече Главы Чувашии М.В. Игнатьева с 

активом республиканского отделения КПРФ состоялся многочасовой разговор 

по наболевшим проблемам республики.  
Представители почти всех местных отделений нашей партии получили 

возможность напрямую задать свои вопросы и получить ответы Главы ЧР. Обзор 

той встречи был помещён в № 15 «Чебоксарской правды» с.г.  
Однако время не позволяло озвучить перед М.В. Игнатьевым все 

накопившиеся проблемы. По договорённости первого секретаря Чувашского 

рескома КПРФ В.С. Шурчанова с руководителем республики ещё более 100 

вопросов коммунистов и беспартийных с мест были переданы в Администрацию 

Главы Чувашии в письменном виде. Вскоре на них поступили развёрнутые ответы. 
Публикуем их на нашем сайте в полном виде. 

 
Информация по вопросам образования 

1. Вопрос: В республике не ведется учет прихода и расхода денег и 

материальных средств, собираемых с родителей в школах и садиках на различные 

цели: на ремонт, на покупку книг и др. В 2013 году за устройство ребенка в 

детский сад в Ибресях брали до 9 тыс. деньгами или материалом. 
Директора школ и заведующие садиками обнаглели, никого из них за это не 

привлекали к ответственности, а родители молчат, боятся за своих детей. 
В Татарстане сбор денег с родителей разрешается только через «Сбербанк». 

Просим конкретно решить данный вопрос. 
Ответ: Сборы денежных средств с родителей (законных представителей) 

обучающихся на материальные нужды образовательных организаций являются 

незаконными. Расходы, связанные с организацией учебного процесса, 

осуществляются за счет республиканского и (или) муниципального бюджетов. 
Во исполнение пункта 1 перечня Поручений Президента Российской 

Федерации от 28 июня 2013 г. Пр-1393 и Правительства Российской Федерации от 

2 июля 2013 г. № ОГ-П8-4565 Минобразования Чувашии утвердило Комплекс мер, 

направленных на недопущение незаконных сборов денежных средств с родителей 

(законных представителей) обучающихся, воспитанников общеобразовательных 

учреждений, расположенных на территории Чувашской Республики, приказом от 

13.08.2013 г. № 1564. 
В соответствии с п. 8 ст. 41 Закона РФ «Об образовании» образовательные 

учреждения вправе привлекать дополнительные средства в форме добровольных 

пожертвований и целевых взносов от физических и юридических лиц. 

Благотворительная помощь образовательному учреждению осуществляется 



исключительно по собственной инициативе и только на добровольной основе. 

Любая инициативная группа, в том числе родительский комитет, попечительский 

совет и прочие органы самоуправления образовательного учреждения, вправе 

принять решение о сборе денежных средств только в отношении самих себя. 

Требования об оказании благотворительной помощи родителями всех детей по 

решению родительского комитета или попечительского совета образовательного 

учреждения незаконны. 
2. Вопрос: Просим восстановить порядок распределения молодых 

специалистов после окончания вузов на бюджетной основе. В советское время 

молодым специалистам давали направление на работу на три года (г. Козловка). 
Ответ: В соответствии со статьей 56 Федерального закона «Об образовании в 

Российской Федерации» существует система целевого обучения, в соответствии с 

которой граждане заключают договор о целевом обучении с органами 

государственной власти, организациями и принимаются на целевые места в вуз. 
Органы государственной власти, организации оказывают обучающимся, 

заключившим с ними договор о целевом приеме, меры социальной поддержки 

(материального стимулирования, оплата платных образовательных услуг, 

предоставление в пользование и (или) оплата жилого помещения в период 

обучения и др.), организуют учебную, производственную и преддипломную 

практику, а также его трудоустройство. 
Обучающиеся при этом имеют обязательства по трудоустройству перед 

органами государственной власти, организациями. 
В соответствии с действующим законодательством в случае отказа студента, 

обучавшегося в рамках целевого обучения, от обязательств по трудоустройству, он 

обязан в полном объеме возместить расходы, связанные с предоставлением ему 

мер социальной поддержки, а также выплатить штраф в двойном размере от 

данных мер. 
3. Вопрос: Когда начальная школа г. Новочебоксарска перейдет на 

пятидневную форму обучения? 
Ответ: В соответствии со статьей 28 Федерального закона от 29.12.2012 № 

273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» разработка и принятие правил 

внутреннего распорядка обучающихся, также установление штатного расписания 

относится к компетенциям образовательной организации, т.е. переход на 

пятидневную форму обучения осуществляет сама образовательная организация на 

основании решения всех участников образовательного процесса, в том числе 

родителей (законных представителей). Просим обратиться в администрацию 

Вашего образовательного учреждения. 



4. Вопрос: Просим поднять на новый уровень систему начального 
профтехобразования в соответствии с потребностями республики в рабочих 

кадрах. 
Ответ: В настоящее время в республике функционируют 34 

профессиональные образовательные организации, осуществляющие подготовку 

кадров по образовательным программам среднего профессионального образования, 

из них 18 многоуровневых учреждений, ведущих обучение по программам 

подготовки квалифицированных рабочих, служащих и специалистов среднего 

звена. 
В целях повышения престижа рабочих профессий и специалистов среднего 

звена с 2013 года реализуется Стратегия развития системы подготовки рабочих 

кадров и формирования прикладных квалификаций в Российской Федерации на 

период до 2020 года, определяющая приоритетные задачи профессионального 

образования на среднесрочную перспективу и основные подходы к их решению: 
– модернизация управления профессиональным образованием; 
– новые подходы к мотивации менеджмента и персонала образовательных 

организаций; 
– система сопровождения профессионального самоопределения обучающихся 

на различных уровнях общего и профессионального образования; 
– создание сети многофункциональных центров прикладных квалификаций, 

укрупнение существующей сети профессиональных образовательных организаций. 
В рамках реализации Указов Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 

г. разработан План мероприятий («дорожная карта») «Изменения в отраслях 

социальной сферы, направленные на повышение эффективности образования и 

науки в Чувашской Республике» (утв. распоряжением Главы Чувашской 

Республики от 28 февраля 2013 г. № 51-рг). До 2015 года Правительством 

Российской Федерации планируется разработка 800 профессиональных стандартов. 

Создание системы профессиональных стандартов позволит сформулировать 

актуальные требования работодателей к компетенциям работника, системе 

образования, самостоятельному развитию работников. 
Минобразования Чувашии совместно с отраслевыми органами 

исполнительной власти осуществляются мероприятия в соответствии с 

подпрограммой «Комплексное развитие профессионального образования в 
Чувашской Республике» государственной программы Чувашской Республики 

«Развитие образования» на 2012 – 2020 годы, среди них «Развитие взаимодействия 

профессионального образования с рынком труда, с местными сообществами» и 

«Обеспечение социальной поддержки обучающихся по программам 

профессионального образования». 



В соответствии с приоритетными направлениями вышеуказанных документов 

в республике проводится оптимизация сети профессиональных образовательных 

организаций по двум схемам: 
создание многопрофильных учебных заведений, обслуживающих 

территориальные сообщества с целью обучения как по основным образовательным 

программам, так и специализированным, курсам «под заказ» (например, для 

безработных граждан или людей с ограниченными возможностями здоровья); 
создание многоуровневых профильных профессиональных образовательных 

организаций, на базе которых будут реализовываться программы 

профессионального обучения и среднего профессионального образования по 

группам профессий и специальностей родственного профиля. 
После завершения реорганизации образовательных учреждений к 2014 году 

подготовку кадров будут осуществлять 21 профессиональная образовательная 

организация, подведомственная Минобразования Чувашии. 
 

Информация по вопросам природных ресурсов и экологии 
1. Вопрос: Ядринский район по своему природному местоположению 

уникален. Но при попустительстве руководства района, из-за не принятия 
реальных мер по применению действующего законодательства, уникальная 

природа гибнет. Вся территория р. Сура поделена на участки между различными 
ИП u OOO, которые бесконтрольно истребляют рыбу, вылавливая сетями. В  

период нереста свежая рыба разных сортов с Центрального рынка не исчезает. 

Эти ООО и ИП никаких мер по улучшению фауны Суры не принимают, налоги 

платят по самой минимальной ставке, торговля идет только в частном порядке. 

Созданное на базе колхоза «Ленинская искра» охотничье заповедное хозяйство 

также пришло в полный упадок. 
Какие меры может предпринять руководство республики для спасения от 

хищнического уничтожения рыбных запасов р. Сура и устранения никому не 

нужных ИП и ООО по ловле рыбы? 
Ответ: Государственная служба Чувашской Республики по охране, контролю 

и регулированию использования объектов животного мира и среды их обитания 

(Госохотрыбслужба Чувашии) сообщает, что в соответствии с ФЗ «О рыболовстве 

и о сохранении водных биологических ресурсов» постановлением Кабинета 

Министров Чувашской Республики от 28.03.2008 г. № 75 «О перечне 

рыбопромысловых участков (РПУ) на территории Чувашской Республики» на реке 

Суре в пределах Ядринского района утверждено 5 РПУ для промышленного 

рыболовства. 
Госохотрыбслужбой Чувашии в 2013 г. в соответствии с антимонопольным 

законодательством проведены конкурсы на предоставление в пользование РПУ, в 



результате которых в настоящее время промышленное рыболовство на реке Суре 

осуществляют следующие организации и индивидуальные предприниматели: ИП 

Боров А.Н., ИП Попов С.И., ООО «Паук», ООО «Оля», ООО «Сурский рыбпром». 
Вылов (добыча) водных биоресурсов (ВРБ) осуществляется по квотам, 

утверждаемым Минсельхозом России на основании прогнозов рыбохозяйственной 

науки. Контроль за соблюдением Правил Рыболовства ведут органы 

Росрыболовства. 
В 2013 году вылов ВБР составил 25,769 тонн и не превысил выделенных квот. 
Госохотрыбслужбой Чувашии с колхозом «ОПХ «Ленинская искра» 

заключено охотхозяйственное соглашение на ведение охотничьего хозяйства. 

Некоторые условия соглашения не выполняются, колхоз и должностные лица в 

2013 и 2014 гг. 6 раз привлекались к административной ответственности в виде 

административного штрафа на общую сумму 169,5 тыс. руб. 
2. Вопрос: Каким образом осуществляется контроль за хранением  и 

промышленным уничтожением отходов химического производства на ОАО 

«Химпром»? 
Ответ: В соответствии с приказом Министерства природных ресурсов и 

экологии Российской Федерации от 24 августа 2011 г. № 682 «Об утверждении 

списка конкретных объектов хозяйственной и иной деятельности по территории 

Чувашской Республики Чувашии, оказывающих негативное воздействие на 

окружающую среду и подлежащих федеральному государственному 

экологическому контролю», ОАО «Химпром» подлежит федеральному 
государственному экологическому надзору, который осуществляется Управлением 

Федеральной службы по надзору в сфере природопользования (Росприроднадзора) 

по Чувашской Республике (далее – Управление). 
Так, по данным Управления за период с 2010 г. по истекший период 2014 г. 

проведено 9 проверок ОАО «Химпром», из них 4 на предмет соблюдения 

законодательства Российской Федерации в области обращения с отходами 

производства и потребления. Все нарушения в деятельности ОАО «Химпром», 

выявленные Управлением в области обращения с отходами производства и 

потребления устранены в установленные выданными предписаниями сроки. 
ОАО «Химпром» осуществляет деятельность по обращению с отходами 

производства и потребления, при этом имеет лицензию на осуществление 

деятельности по сбору, использованию, обезвреживанию, транспортировке и 

размещению отходов I-IV класса опасности от 25 февраля 2010 г. № ОП-43-003969 
(16), документ об утверждении нормативов образования отходов и лимитов на их 

размещение от 15 февраля 2011 г. № Л.005.11.1, а также согласованный с 

Управлением Росприроднадзора по Чувашской Республике порядок осуществления 

производственного контроля в области обращения с отходами. 



ОАО «Химпром» осуществляет термическое обезвреживание сточных вод и 

кубовых остатков с помощью печи сжигания. 
ОАО «Химпром» эксплуатирует следующие объекты размещения отходов: 
– полигон захоронения промышленных отходов (регистрационный номер 3490 

в информационной базе, предназначенной для формирования государственного 

реестра объектов размещения отходов); 
– шламонакопитель поз. 3681.2 (регистрационный номер 3502 в 

информационной базе, предназначенной для формирования государственного 

реестра объектов размещения отходов). 
Учет образовавшихся, использованных, обезвреженных, переданных другим 

лицам или полученных от других лиц, размещенных отходов ведется в 

соответствии с Порядком учета в области обращения с отходами, утвержденным 

приказом Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 

01 сентября 2011 г. № 721. 
3. Вопрос: Проблема оползней вдоль р. Сура (Порецкий район). 
Ответ: В силу геолого-гидрогеологических условий и антропогенной 

нагрузки, оползневые процессы в пределах с. Порецкое охватывают левый 

береговой склон р. Суры, прилегающую к нему краевую часть субгоризонтальной 

поверхности плато и носят системный характер. 
С целью проведения берегоукрепительных и противооползневых мероприятий 

по заданию Минприроды Чувашии в 2007 году ЗАО «Институт 

«Чувашгипроводхоз» разработан проект «Строительство берегоукрепительных 

сооружений на левобережье р. Сура в пределах с. Порецкое Чувашской 

Республики». 
С целью решения проблемы за счет средств федерального бюджета 

Министерство подавало заявку на реализацию данного проекта в Федеральное 

агентство водных ресурсов. Проект был отклонен как не соответствующий 

направлению деятельности Федерального агентства водных ресурсов: развитие 

оползневых процессов в основном обусловлено геолого-гидрогеологическими 

особенностями строения территории; отсутствием организации перехвата и отвода 

поверхностного стока, ливневых и канализационных стоков от участков 
оползневой активности; основные запроектированные сооружения являются 

объектами коммунального строительства (дренажи глубокого заложения, 

дренажные прорези, сбросной водопровод). 
Для разрешения сложившейся ситуации в с. Порецкое, в том числе по ул. 

Комсомольская и в целях недопущения аварийных ситуаций, учитывая 

особенности строения территории, необходимо разработать комплексный проект 

строительства противооползневых и берегоукрепительных сооружений на 



территории села с новыми техническими решениями по борьбе с оползневыми 

процессами. 
Так, по итогам видеоконференции с главами администраций муниципальных 

районов и городских округов Чувашской Республики с участием Главы Чувашской 

Республики М.В. Игнатьева 29 марта 2014 года администрации Порецкого района 

рекомендовано предусмотреть финансирование из местного бюджета на 

разработку проекта строительства берегоукрепительных сооружений на 

левобережье р. Сура в пределах с. Порецкое. 
При наличии проектной документации, прошедшей государственную 

экспертизу и имеющую положительное заключение, Министерством природных 

ресурсов и экологии Чувашской Республики будет подана заявка в Министерство 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации и в Федеральное агентство 

водных ресурсов на участие в конкурсном отборе региональных программ в 

области использования и охраны водных объектов, претендующих на получение 

средств федерального бюджета для реализации федеральной целевой программы 

«Развитие водохозяйственного комплекса Российской Федерации в 2012 – 2020 
годах», в соответствии с приказом Минприроды России от 27.07.2012 № 219 «Об 

утверждении Порядка проведения конкурсного отбора региональных целевых 

программ в области использования и охраны водных объектов». 
4. Вопрос: Будет ли республика добиваться подъема уровня воды на 

Чебоксарской ГЭС? 
Ответ: В 2013 году завершена разработка проектной документации 

«Строительство Чебоксарской ГЭС на реке Волге» в части, касающейся поднятия 

уровня Чебоксарского водохранилища до отметки нормального подпорного уровня 

68 метров. Основным условием передачи разработанной документации на 

рассмотрение государственной экспертизы является проведение государственной 

экологической экспертизы материалов оценки воздействия на окружающую среду. 

В мае 2013 года проектная документация передана в Росприроднадзор для 

проведения государственной экологической экспертизы. 
В октябре 2013 года работа государственной экологической экспертизы 

завершена. По итогам работы экспертной комиссии 08.10.2013 подрядчику (ОАО 

«Инженерный центр энергетики Поволжья») направлен перечень замечаний, 

требующих внесения изменения в проектную документацию для дальнейшего 

проведения государственной экспертизы. Планируемый срок передачи 

документации на повторную государственную экологическую экспертизу – 2-й 

квартал 2014 года. 
5. Вопрос: Мусорных свалок на территории Комсомольского района 

несколько. Они есть в каждом сельском поселении. Но ежегодно свалки 

захватывают новые площади с/х угодий. На всех уровнях это понимают, 



понимают и то, что нужен другой подход к этому вопросу, а именно – утилизация 

мусора т.е. его переработка. Как видно, этот вопрос не двигается с места. 

Приезжают в район чиновники и ищут новые площади для свалки. Население, 

конечно, против. Надо строить заводы по переработке мусора. Отношение 

населения тогда изменится. После того, как в районе обанкротили ООО 

«Водоканал» (по-прежнему ПУЖКХ), его базу, т.е. гаражи, мастерские, контору, 
продали частному лицу. Теперь транспорт, другая техника этого «Водоканала» 

размещается во дворе (под открытым небом) Комсомольского РСУ. «Водоканал» 

занимается теперь только водоснабжением и канализацией. Отпочковалась от 

него еще одна организация, которая занимается ремонтом многоквартирных 

домов. Мусором (ТБО) «распоряжается» (уже 2-ой год) ООО «Полигон» 

(руководство в с. Батырево). Как они начали работать на территории нашего 

района, на свалке с. Комсомольское поставили охрану. Бывают случаи, когда 

накапливаются дома мусор, его грузят и вывозят на транспорте. Такой 

транспорт на свалку бесплатно не пропускают: тариф 500 руб. И люди стали 

вывозить накопившийся мусор в ближайшие леса и овраги. 
Ответ: По сведениям, предоставленным отделом сельского хозяйства и 

экологии администрации Комсомольского района, на территории района нет 

полигонов промышленных отходов, полигонов твердых бытовых отходов (ТБО). 
На территории данного муниципального образования 8 санкционированных 

свалок ТБО: 1 свалка площадью 2,52 га в Александровском сельском поселении, 1 

свалка площадью 1,15 га в Урмаевском сельском поселении, 1 свалка площадью 

0,6 га в Альбусь-Сюрбеевском сельском поселении, 2 свалки общей площадью 0,4 

га в Кайнлыкском сельском поселении, 1 свалка площадью 0,5 га в Чичканском 

сельском поселении, 1 свалка площадью 0,2695 га в Сюрбей-Токаевском сельском 

поселении и 1 свалка площадью 0,2 га в Асановском сельском поселении. На 

данных свалках размещены отходы 4 и 5 классов опасности. 
Существующая санкционированная свалка ТБО, действовавшая с 1967 года и 

расположенная в 0,7 км восточнее с. Комсомольское, в 1,6 км от р. Кубня, не 

действует. Количество захороненных ТБО составляет 33000 тонн. Эксплуатация 

данной свалки была прекращена в 2010 г. по решению суда в связи с тем, что ТБО 

IV класса опасности складывались навалом на грунтовый экран. В настоящее 

время ТБО вывозятся на полигон с. Батырево по договору. 
11 марта 2014 года администрацией Комсомольского района проведены 

публичные слушания по вопросу строительства межмуниципального полигона 

твёрдых бытовых отходов и мусороперерабатывающего предприятия на земельном 

участке в границах Александровского сельского поселения Комсомольского 

района площадью 10 га, расположенного в кадастровом квартале 21:13:040101 (0,4 
км западнее от автодороги А151 «Цивильск-Ульяновск» КМ 64+890). Согласно 



протоколу публичных слушаний, большинством голосов было принято решение 

отклонить предложение по размещению полигона ТБО и 

мусороперерабатывающего предприятия на указанном земельном участке. В 

настоящее время продолжается поиск оптимального места для размещения ТБО, 

образующихся в Комсомольском районе. 
6. Вопрос: Проблема вывоза ТБО. Что у нас будет: строительство или 

реконструкция старого полигона для сортировки и утилизации ТБО (г. Канаш)? 
Ответ: В связи с тем, что санкционированная свалка ТБО г. Канаша не 

является полигоном и изначально не соответствует санитарно-
эпидемиологическим и экологическим требованиям к размещению и строительству 

объектов размещения ТБО (не имеет системы защиты, предотвращающей 

загрязнение окружающей среды), необходимо строительство нового, современного 

полигона ТБО. 
Наиболее приемлемым решением проблемы, существующей в г. Канаше и 

Канашском районе со сбором и вывозом ТБО, является создание 

межмуниципальной системы переработки и утилизации (захоронения) ТБО, 

работающей по принципам государственно-частного партнерства. 
Минприроды совместно с администрациями г. Канаша, Канашского и 

Комсомольского районов, представителем инициативной группы 

Александровского сельского поселения Комсомольского района с выездом на 

место рассмотрены дополнительные участки под строительство 

мусороперерабатывающего завода с полигоном ТБО в промзоне г. Канаша (район 

Элеватора), на территории Ухманского сельского поселения Канашского района, 

Александровского сельского поселения Комсомольского района и 

Тобурдановского сельского поселения Канашского района. 
Публичные слушания по строительству полигона ТБО на территории 

Ухманского сельского поселения были отозваны администрацией поселения под 

давлением депутатов. Против строительства полигона ТБО в промзоне г. Канаша 

высказались ряд предприятий, расположенных на ней. Участок на территории 

Александровского сельского поселения обременен наличием долей собственников. 
Участок на территории Тобурдановского сельского поселения расположен на 

значительном расстоянии от населенных пунктов, на границе с Александровским 

поселением Комсомольского района и Республикой Татарстан. Он является 

наиболее перспективным. В настоящее время ведется подготовительная работа к 

публичным слушаниям. 
Минэкономразвития Чувашии подготовлен инвестиционный проект 

«Строительство межмуниципального полигона ТБО с мусоросортировочным 

комплексом г. Канаше Чувашской Республики» и направлена заявка в Минрегион 

России для привлечения федеральных средств на его реализацию. 



На выполнение всех необходимых предпроектных процедур, проектирование 

и строительство полигона ТБО для г. Канаша требуется не менее трех лет. 
Закрытие и прекращение эксплуатации свалки на период строительства 

полигона ТБО приведет к значительному повышению стоимости услуг по вывозу и 

захоронению отходов, в том числе для учреждений бюджетной сферы и 

управляющих компаний, обслуживающих жилой фонд г. Канаша. В настоящее 

время тариф на утилизацию (размещение) ТБО на городской свалке г. Канаша не 

утвержден, так как одним из условий для его установления является наличие 

лицензии на обезвреживание и размещение (захоронение) отходов I-IV класса 

опасности. Срок действия лицензии у ООО «Коммунальный сервис» – 
организации, эксплуатирующей городскую свалку г. Канаша, истек 10.02.2014. 

Таким образом, городская свалка ТБО г. Канаша фактически стала 

несанкционированной. В связи с этим ТБО с территории г. Канаша вывозятся для 

захоронения на санкционированные свалки Ибресинского и Цивильского районов. 
 

Информация по вопросам экономического развития 
1. Вопрос: Рабочая группа по модернизации моногородов при 

Правительственной комиссии по экономическому развитию и интеграции 11 

апреля 2014 года из 280 монопрофильных населенных пунктов Российской 

Федерации отобрала 5 моногородов, предлагаемых для первоочередной 

государственной поддержки в 2014 году, в число которых входит город Канаш. 
В связи с включением г. Канаш в 1-ю группу списка моногородов в РФ, 

нуждающихся в федеральной помощи, в какой форме будет оказываться эта 

помощь, на какой период рассчитана?  
Ответ: В целях устойчивого развития, модернизации и диверсификации 

экономики моногорода Канаш в настоящее время реализуется Комплексный 

инвестиционный план модернизации г. Канаша до 2020 года, утвержденный 

постановлением Кабинета Министров Чувашской Республики от 04.04.2012 № 118, 

который опубликован на официальных сайтах Министерства экономического 

развития, промышленности и торговли Чувашской Республики и администрации 

города Канаш на портале органов государственной власти Чувашской Республики 

в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». В рамках 

Комплексного инвестиционного плана предусматривается создание 

индустриального парка г. Канаша. 
С привлечением федеральных средств на территории индустриального парка в 

2014 – 2015 гг. планируется реконструкция водопроводных сетей, реконструкция и 

модернизация котельной, реконструкция канализационных очистных сооружений. 

Строительство этих объектов начнется уже в текущем году. Они необходимы для 

реализации инвестиционных проектов, таких как: строительство завода по 



переработке овощей, строительство завода по производству неорганических 

химических соединений, расширение производства дробильно-сортировочного 

оборудования, расширение производства сельхозтехники, строительство цеха по 

производству водного раствора гидроксихлорида алюминия, организация 

производства керамзитобетонных блоков и др. Строительство объектов 

инженерной инфраструктуры позволит создать новые производства и 

дополнительные рабочие места, снять инфраструктурные ограничения для 

развития бизнеса и привлечь потенциальных инвесторов. 
2. Вопрос: В городе Ядрине градообразующим предприятием является 

«Ядринский спиртовой завод», на котором работало 250 человек. Им 

содержалась социальная инфраструктура, в бюджеты разных уровней поступало 

налогов на сумму 350 млн.  рублей, основная часть которых оставалась в 

республике.  В местном бюджете оставалось до 25%, что для Ядринского района 

является значительной суммой. При этом, сельхозпредприятия района не имели 

проблем по сбыту своей зерновой продукции. После \ искусственного банкротства 
Спиртзавода, модернизированное, высокоприбыльное предприятие простаивает. 

Как результат, в районе резко сократилось и в общественном, и частном секторе  

поголовье  крупного рогатого скота и свиней, из-за отсутствия такого дешевого 

корма, как барда. 
Что мешает, какие необходимо предпринять меры для пуска производства на 

данном предприятии? Какие меры предпринимают районные и республиканские 

руководители по данной проблеме?  
Ответ: Правительством Чувашской Республики предпринимаются все 

возможные меры по ускорению возобновления деятельности производственной 

площадки на спиртовом заводе в городе Ядрин, деятельность которого была 

приостановлена в связи с акционированием ФГУП «Росспиртпром», а не 

банкротством предприятия. 
В настоящее время производственная деятельность филиала ОАО 

«Росспиртпром» «Спиртовой завод «Ядринский» не восстановлена в связи с 

затягиванием процесса передачи недвижимого имущества из ФГУП 

«Росспиртпром» в ОАО «Росспиртпром». 
После завершения процедуры передачи недвижимого имущества ОАО 

«Росспиртпром» приобретет движимое производственно-технологическое 

имущество филиала ФГУП «Росспиртпром» «Спиртовой завод «Ядринский», 

установит оборудование для переработки барды, обеспечивающее безотходность 

производства и после чего ориентировочно в течение 3 месяцев производственная 

деятельность Ядринского спиртзавода может быть возобновлена. 
Также сообщаем, в целях обеспечения экономического роста и социальной 

стабильности г. Ядрина в стадии принятия находится проект постановления 



Кабинета Министров Чувашской Республики «О Комплексном инвестиционном 

плане модернизации г. Ядрина до 2020 года». В рамках Комплексного 

инвестиционного плана модернизации г. Ядрина с привлечением средств 

федерального бюджета планируется строительство объектов инженерной и 

коммунальной инфраструктуры, необходимых для реализации инвестиционных 

проектов. 
3. Вопрос: Что делается для организации новых рабочих мест в республике, 

для обеспечения работы предприятий: ОАО «Промтрактор», ЗАО 

«Промтрактор-Вагон»? 
Ответ: Концерном «Тракторные заводы» на территории Чувашской 

Республики реализуется инвестиционный проект по созданию первого в Поволжье 

производства комбайнов «нового поколения» с полной локализацией узлов и 

компонентов в кооперации с чувашскими профильными производственными 

предприятиями (26 марта 2014 года состоялось открытие завода по производству 

комбайнов «Агромаш» на ОАО «Промтрактор»). 
По своим технико-экономическим характеристикам новые чувашские 

комбайны «Агоромаш-Енисей» будут полностью соответствовать работе в 

природно-климатических зонах и рельефе центральных и приволжских регионов 

России. 
Данный проект позволит обеспечить дополнительную загрузку 

производственных мощностей ОАО «Промтрактор», создать дополнительные 

рабочие места, а также налоговые отчисления. Общий объем инвестиций в 

реализацию проекта по организации производства зерноуборочных комбайнов на 

ОАО «Промтрактор» составит 155 млн. рублей. К 2018 году на производстве 

комбайнов будет занято 724 человека. Планируемый объем производства 

комбайнов в 2014 году – 139 единиц, к 2018 году планируется довести до 400 

комбайнов в год. 
Производственная деятельность ЗАО «Промтрактор-Вагон» в текущем году 

характеризуется некоторым оживлением. По информации предприятия, по итогам 

1 квартала 2014 года объем отгруженной продукции превышает 1,5 млрд. рублей (в 

1 квартале 2013 года было отгружено 278 млн. рублей). 
Предприятие продолжает техническое перевооружение. Увеличиваются 

производственные мощности оборудования для механической обработки вагонных 

осей. Приобретены два токарно-винторезных станка с числовым программным 

управлением (ЧПУ) для чистовой обточки вагонной оси, круглошлифовальный 

станок для шлифовки шеек, модернизируются агрегатные станки моделей для 

сверловки отверстий и нарезки резьбы. 
В 2013 году освоено изготовление вагона-хоппера модели 19-9838-01 для 

перевозки цемента. Проведена подготовка производства, в рамках которой 



спроектирована и изготовлена технологическая оснастка для сборки и сварки узлов 

вагона. Потребителям отправлены первые 100 вагонов-хопперов. В планах 2014 

года дальнейшее техперевооружение – роботизация сварки стойки стены боковой и 

стены торцевой полувагона. 
4. Вопрос: Как идёт освоение торфяных месторождений Заволжья? 
Ответ: На территории Заволжья г. Чебоксары разведано 4 месторождения 

общераспространенных полезных ископаемых (торфа). 
На 1 мая 2014 года в группе разрабатываемых месторождений числится одно 

месторождение Дрянное в 2 км севернее п. Октябрьский. На данном 

месторождении ОАО «Чувашская топливная компания» ведется промышленная 

разработка торфа. В 2013 г. в связи с исчерпанием утвержденных запасов торфа (на 

01.01.2014 остаток утвержденных балансовых запасов 1,7 тыс. т. при 

согласованном минимальном объеме годовой добычи торфа –15 (пятнадцать) тыс. 

куб. м.). В связи с этим ОАО «Чувашская топливная компания» готовит материалы 

для утверждения балансовых запасов торфа и обеспечения добычи торфа на срок 

действия лицензии до 31 мая 2020 года. 
25 апреля 2014 г. состоялся аукцион на право пользования Сосновским 

месторождением, расположенным в п. Сосновка г. Чебоксары Чувашской 

Республики, с целью разведки и добычи торфа. Победителем аукциона стало ОАО 

«Чувашская топливная компания». В соответствии с условиями проведения 

аукциона победитель должен начать промышленную добычу торфа – не позднее 30 

месяцев со дня государственной регистрации Лицензии на пользование недрами. 
По участию в социально-экономическом развитии территории, на которой 

расположен участок недр, победитель аукциона обязан: 
– принимать участие в решении вопросов, связанных с соблюдением 

социально-экономических и экологических интересов населения территории, на 

котором расположен участок недр; 
– обеспечить организацию рабочих мест для населения, проживающего в 

районе проведения работ; 
Кроме того, государственным запасом учтены еще два месторождения торфа 

(Белая Липша № 25, Долгое № 27), которые находятся в государственном резерве – 
запасы требуют уточнения после лесных пожаров 2010 г. 

5. Вопрос: Идут ли работы работы на будущих объектах строительства 

ВСМ (Москва – Казань)? 
Ответ: В настоящее время Правительством Российской Федерации 

рассматривается проект строительства ВСМ со скоростью движения 

электропоездов до 400 км/ч. В Чувашской Республике ВСМ пройдет по 

территориям Ядринского, Моргаушского, Чебоксарского и Мариинско-Посадского 

районов. На сегодняшний день Чувашской Республикой согласован 



предварительный коридор прохождения ВСМ по территории Чувашской 

Республики для дальнейшей проработки на стадии инженерных изысканий и 

рабочего проектирования, более детальное прохождение ВСМ будет известно 

после проведения данных мероприятий и утверждения проектной документации. 
Вопросы организации новых рабочих мест будут рассматриваться в ходе 

реализации проекта. 
6. Вопрос: От работников Тракторного завода поступают жалобы на 

плохие условия труда и увольнения работников пенсионного возраста. 

Отслеживает ли Кабмин ЧР ситуацию на предприятиях этого концерна? 
Ответ: По представленной информации Государственной инспекцией труда в 

Чувашской Республике проводится внеплановая проверка в ОАО «Промтрактор». 

В ходе данной проверки будет проверен и вопрос об увольнения работников 

пенсионного возраста. 
Проверка по вопросу соблюдения трудового законодательства в области 

охраны труда в ОАО «Промтрактор» будет проведена в мае. 
 

Информация по вопросам социального обеспечения 
1. Вопрос: Необходимо принять закон о социальной поддержке поколения 

«детей войны». Они достойны уважения. Местная власть не знает даже точного 

количества «детей войны» у себя (Канашский район). 
Ответ: Действующими нормативными правовыми актами категория «дети 

войны» не установлена. Также не определено, какой период рождения можно 

отнести к категории «дети войны». 
Например, пенсионеров, родившихся в период с 22 июня 1928 г. по 9 мая 1945 

г., в Чувашской Республике по состоянию на 1 февраля 2014 г. насчитывается 110,6 

тыс. человек. 
Вместе с тем, Указом Президента Чувашской Республики от 7 октября 2011 г. 

№ 90 право на получение мер социальной поддержки с 1 января 2012 г. 

предоставлено гражданам, имеющим трудовой стаж не менее 40 лет для женщин и 

45 лет для мужчин. В соответствии с законом Чувашской Республики от 24 ноября 

2004 г. № 43 «О социальной поддержке тружеников тыла военных лет, ветеранов 

труда и ветеранов труда Чувашской Республики» данным категориям ветеранов 

предоставляются меры социальной поддержки аналогичные мерам, установленным 

для ветеранов труда – право на получение ежемесячной денежной выплаты в 

размере 1082 руб. и денежной компенсации в размере 50 процентов стоимости 

абонентной платы за телефон или стоимости использования тарифного плана 

абонентской системы оплаты независимо от выбора абонентом тарифного плана, 

услуг за пользование радио и коллективной телевизионной антенной. 



В настоящее время 21 тыс. жителей Чувашской Республики с большим 

трудовым стажем имеют статус «Ветерана труда Чувашской Республики», многие 

из них родились в период Великой Отечественной войны или в этот период были в 

несовершеннолетнем возрасте. 
2. Вопрос: Предлагаем установить трудовой стаж для получения звания 

«Ветеран труда» в размере 35 и 40 лет для женщин и мужчин соответственно. 
Сейчас –  40 и 45 лет (Канашский район). 

Ответ: В Чувашской Республике в целях поощрения граждан за многолетний 

добросовестный труд и активную деятельность на благо Чувашской Республики, 

оказание социальной поддержки, обеспечивающей создание благоприятных 

условий для их достойной жизни, установлена дополнительная категория 

ветеранов – ветераны труда Чувашской Республики. Звание «Ветеран труда 

Чувашской Республики» присваивается гражданам, удостоенным государственных 

наград Чувашской Республики, а также женщинам, имеющим стаж не менее 40 лет, 

мужчинам, имеющим трудовой стаж не менее 45 лет, после назначения им пенсии 

либо по достижении возраста, дающего право на пенсию по старости. 
По состоянию на 1 апреля 2014 года в Чувашской Республике проживает 

более 168,6 тыс. жителей Чувашской Республики, имеющих статус ветерана труда 

или ветерана труда Чувашской Республики, из них 21 тыс. гражданам звание 

«Ветеран труда Чувашской Республики» присвоено с учетом большого трудового 

стажа. 
В настоящее время изучается вопрос поэтапного снижения трудового стажа 

для присвоения звания «Ветеран труда Чувашской Республики» с учетом средств 

республиканского бюджета.  
3. Вопрос: В соседней Республике Марий Эл бастуют транспортники. 

Возможна ли подобная ситуация в ГУП «Чувашавтотранс», где похожее 

финансовое положение. 
Ответ: По вопросу забастовки транспортников Республики Марий Эл 

сообщаем следующее. В Республике Марий Эл бастуют сотрудники ООО 

«Пассажирские перевозки», обслуживающего регулярные автобусные маршруты, 

по которым осуществляется бесплатная перевозка льготных категорий граждан. 

Забастовка связана с долгами перед сотрудниками общества по заработной плате 

общей суммой свыше 4 млн. рублей и отсутствием государственной поддержки 

деятельности общества. До ООО «Пассажирские перевозки» обслуживание 

указанных маршрутов осуществляло ГУП Республики Марий Эл «Пассажирские 

перевозки», которое было упразднено. В период обслуживания льготных 

автобусных маршрутов государственным предприятием Республики Марий Эл 

открытых проявлений недовольства положением с заработной платой работниками 

не возникало. 



В Чувашской Республике обслуживание льготных автобусных маршрутов 

осуществляет ГУП ЧР «Чувашавтотранс». Предприятие ежегодно получает 

субсидии из республиканского бюджета Чувашской Республики на возмещение 

части выпадающих доходов от перевозки льготных категорий граждан, участвует в 

проведении государственной политики, направленной на обеспечение 

потребностей населения в перевозках по социально значимым маршрутам 

транспорта общего пользования. 
4. Вопрос: Стоимость билета на поезд № 53/54 «Чебоксары – Москва» 

дороже, чем на «Москва – Казань», «Москва – Йошкар-Ола». Просим 

отрегулировать этот вопрос. 
Ответ: В настоящее время со ст. Чебоксары ежедневно курсирует фирменный 

поезд «Чувашия» № 53/54 сообщением Чебоксары – Москва и пассажирский поезд 

№ 141/142 сообщением Чебоксары – Москва по четным числам. 
С 26 мая 2013 года на билеты в поездах дальнего следования сообщением 

Чебоксары – Москва внедрены новые правила расчета цен (динамическое 

ценообразование) согласно которым в первый день продаж (за 45 дней до 

отправления поезда) пассажиру будет доступен минимально возможный тариф, 

далее по мере заполнения мест в вагонах поезда и в случае высокого спроса на 

конкретную дату, тариф будет увеличиваться. 
Однако в результате ввода новых правил жителям республики приходится 

приобретать билет по низкой цене значительно раньше даты отправления поезда в 

указанном сообщении, что вызывает массу неудобств. Данный факт значительно 

снижает мобильность населения, также неоднократно поднимался вопрос об 

обоснованности более высокой стоимости проезда, чем на других фирменных 

поездах соседних регионов, в которых тоже действуют правила динамического 

ценообразования. 
В этой связи Кабинетом Министров Чувашской Республики направлено 

обращение о рассмотрении возможности отмены динамического ценообразования 

в поездах дальнего следования сообщением Москва – Чебоксары – Москва в адрес 

президента ОАО «РЖД» В.И. Якунина. 
5. Вопрос: Просим рассмотреть возможность заезда автобуса Чебоксары – 

Яныши № 321 в д. Чиршкасы Чебоксарского района до деревенского дома 

молодежи.  
Ответ: Минтрансом Чувашии было рассмотрено обращение жителей д. 

Чиршкасы Чебоксарского района об организации заезда пригородного автобусного 

маршрута № 321 «Чебоксары – Яныши» в д. Чиршкасы. 
На сегодняшний день пригородный автобусный маршрут № 321 «Чебоксары – 

Яныши» обслуживает ГУП ЧР «Чувашавтотранс». С 29 апреля 2014 года 

предприятие осуществляет перевозку по указанному маршруту с заездом в д. 



Чиршкасы, остановочный пункт расположен в 10 метрах от деревенского дома 

молодежи. 
6. Вопрос: На улицах с. Ишаки отсутствует ночное освещение (Чебоксарский 

район). 
Ответ: По информации, представленной главой Ишакского сельского 

поселения, в населенном пункте с. Ишаки 13 улиц. Согласно договору 

энергоснабжения, заключенному между администрацией Ишакского сельского 

поселения и Чебоксарским межрайонным отделением ОАО «Чувашская 

энергосбытовая компания» в с. Ишаки максимальная мощность 

энергопринимающих устройств на уличное освещение населенного пункта в 2014 

году составляет 2 кВт. В рамках установленной мощности осуществляется уличное 

освещение 14 лампами. 
Средства на приобретение и установку дополнительных светильников и ламп 

для обеспечения уличного освещения в населенных пунктах поселения 

планируется предусмотреть в бюджете Ишакского сельского поселения в 4 кв. 

2014 г. 
7. Вопрос: В Кугесях не работает общественная баня. 
Ответ: На территории поселка в данный момент функционируют три сауны: 
– сауна «Арбат», расположенная по адресу: пос. Кугеси, ул. Советская, 57Б. 

Стоимость посещения четырехместной сауны 500 руб./час, восьмиместной сауны 

700 руб./час. Имеются два бассейна. Сауна работает круглосуточно; 
–  сауна с бассейном в  центре спорта и здоровья «Улап». Работает с 8:00 до 

22:00. Стоимость посещения восьмиместной сауны  650 руб./час, четырехместной 

сауны – 350 руб./час. 
– сауна «Драйв», расположенная по адресу: п. Кугеси, ул. Механизаторов, 13. 

Стоимость посещения восьмиместной сауны 500 руб./час, восьмиместной сауны 

700 руб./час. Работает круглосуточно. 
Администрации Кугесьского сельского поселения поручено сформировать 

земельный участок в пос. Кугеси для проектирования общественной бани и 

последующего строительства. 
8. Вопрос: Необходимо обновить висячий мост с заменой труб и тросов 

через р. Моргаушка из д. Чиршкасы в д. Шоркасы (Чебоксарский район). 
Ответ: По информации главы Чиршкасинского сельского поселения данный 

мост был отремонтирован в прошлом году и находится в исправном состоянии. 
9. Вопрос: Село Большой Сундырь оставили без общественной бани 

(Моргаушский район). 
Ответ: Указанный объект перестал использоваться в качестве общественной 

бани с мая 2012 года по причине невозможности дальнейшего его использования 

для организации помывки населения, вследствие неудовлетворительного состояния 



самого здания, помещений в нем и необходимого оборудования. Производство 

капитального ремонта всего здания и замена оборудования являлось 

нецелесообразным, поскольку это повлекло бы существенные для местного 

бюджета затраты в то время когда в с. Большой Сундырь Моргаушского района 

отсутствовали желающие посещать баню (еженедельно баню посещало всего 5-10 
человек). 

В связи с вышеизложенным администрацией Моргаушского района принято 

решение о перепрофилировании назначения здания с «коммунально-бытового» в 

«производственное помещение». 
Решением Моргаушского районного Собрания депутатов № С-26/6 от 

24.04.2013 г. «О прогнозном плане (программе) приватизации муниципального 

имущества Моргаушского района на 2013 – 2014 годы» утвержден Прогнозный 

план приватизации муниципального имущества, в соответствии с которым принято 

решение здание бывшей бани приватизировать. Решение принято в соответствии 

со ст. 4 ФЗ «О приватизации государственного и муниципального имущества», 

подп. 4 п. 8 ст. 85 ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации», п. 1 ст. 17 Закона Чувашской 

Республики от 18.10.2004 г. № 19 «Об организации местного самоуправления в 

Чувашской Республике», ст. 39 Устава Моргаушского района Чувашской 

Республики. Здание приватизировано путем организации открытого аукциона в 

декабре 2013 года. 
С момента прекращения использования указанного здания в качестве бани (с 

мая 2012 года), вплоть до его приватизации в декабре 2013 года, каких-либо 

обращений и жалоб от населения по вопросам эксплуатации данного здания не 

поступало. После приватизации здания, прокуратурой Моргаушского района по 

поступившим обращениям граждан дважды проведена прокурорская проверка 

законности приватизации здания, при этом каких-либо нарушений норма 

законодательства не выявлено.  
10. Вопрос: Илларионова Елена Васильевна, вдова 86 лет, уже 30 лет живет 

в квартире без удобств в п. Урмары. В очереди на получение благоустроенного 

жилья   стоит   около   30  лет.   Она   обращалась   по   этому   вопросу   к  главе 

администрации Урмарского района, но ответа не получила. 
Ответ: Комиссия по жилищным вопросам при главе администрации 

Урмарского городского поселения отказала Илларионовой Е.В. в признании 

нуждающимся в улучшении жилищных условий в связи с тем, что общая площадь 

жилого помещения больше учетной нормы на одного человека, установленной 

Постановлением главы Урмарского городского поселения от 07.04.2006 № 25 (13 

кв. м.). Тем не менее, за Илларионовой Е. В. остается право обратиться в суд. 



11. Вопрос: Когда восстановят общественную баню в райцентре 

(Красноармейский район)? 
Ответ: Муниципальная баня в с. Красноармейское была приватизирована в 

полном соответствии с действующим законодательством в мае 2009 года. По 

результатам проведенного открытого аукциона объект недвижимости продан 

частному физическому лицу с условием «не менять основной вид деятельности 

93.04 (деятельность парных бань)». Гражданин Исаев С.Ю. с тех пор не принял 

меры по реконструкции объекта (без полной реконструкции дальнейшая 

деятельность не возможна). В настоящее время объект находится в собственности 

физического лица Исаева С.Ю.  
12. Вопрос: Продукты питания по линии райпо дороже, чем в соседних 

районах (Красноармейский район). 
Ответ: Администрацией района еженедельно проводится мониторинг цен на 

социально-значимые продукты питания и данные мониторинга представляются в 

Министерство экономического развития, промышленности и торговли Чувашской 

Республики. При выявлении случаев резкого повышения цен на продукцию в ходе 

мониторинга цен администрация района непосредственно посещала точки 

торгующих организаций. В 2013 году выявлен один случай. Торгующей 

организацией цены на продукты питания были немедленно исправлены в сторону 

снижения, а также был рассмотрен вопрос об ответственности должностных лиц на 

заседании правления Красноармейского райпо. Вопрос «Об организации 

деятельности Красноармейского райпо» был рассмотрен на 31 заседании Собрания 

депутатов Красноармейского района от 23 декабря 2013 года. Депутатами района 

изучены вопросы ценообразования на товары торговой сети Чувашпотребсоюза в 

близлежащих районах. Мониторинг цен на социально-значимые продукты питания 

будет продолжен. 
13. Вопрос: Почему не начинают работу по установке индивидуального 

отопления в д. 30 по пр. Ленина с. Янтиково (Янтиковский район)? Деньги на 

проект с жильцов по 1700 руб. собраны 2 года назад. 
Ответ: По информации Администрации Янтиковского района Чувашской 

Республики проектно-сметная документация по дому № 30 пр. Ленина с. Янтиково 

находится на согласовании в филиале ОАО «Газпром газораспределение 

Чебоксары» в г. Канаше, после согласования проектно-сметной документации 

начнутся работы по переводу данного жилого дома на индивидуальное газовое 

отопление. 
14. Вопрос: Многодетные семьи не получают земельные участки, т.к. органы 

местного самоуправления не формируют и не утверждают Перечень земельных 

участков. В течение какого периода органы МСУ должны утвердить этот 



перечень? В очереди на получение стоят более 60 человек, а срок действия закона 

определен до 31 декабря 2016 года (Ибресинский район). 
Ответ: В рамках реализации Указа Президента Чувашской Республики от 

04.03.2011 № 23 «О дополнительных мерах поддержки многодетных семей в 

Чувашской Республике» по сведениям администрации Ибресинского района по 

состоянию на 28.04.2014 г. принято на учет 83 многодетные семьи, имеющие право 

на бесплатное предоставление земельных участков, в том числе 3 семьи – для 

индивидуального жилищного строительства, 80 – для ведения личного подсобного 

хозяйства. 
На указанную дату сформировано 29 земельных участков (34% от количества 

многодетных семей, поставленных на учет для получения земельных участков), из 

которых 28 предоставлены многодетным семьям, в том числе 3 земельных участка 

– для индивидуального жилищного строительства и 25 земельных участков – для 

ведения личного подсобного хозяйства. 
В настоящее время в целях обеспечения земельными участками многодетных 

семей, поставленных на учет, администрацией Ибресинского района в 

установленном порядке проводятся мероприятия по включению земельных 

участков площадью 28,5 га в границы д. Ширтаны Ширтанского сельского 

поселения и площадью 12,2 га в границы с. Климове Климовского сельского 

поселения для последующего формирования из их состава земельных участков, 

предназначенных для многодетных семей. 
В соответствии с утвержденным порядком перечень сформированных 

земельных участков, предназначенных для предоставления многодетным семьям, 

проживающим на территории администрации Ибресинского района, подлежит 

опубликованию в газете «За Победу», а также размещению на официальном сайте 

администрации Ибресинского района. 
Главой Чувашской Республики М. Игнатьевым перед органами местного 

самоуправления поставлена задача по обеспечению земельными участками всех 

многодетных семей, поставленных на учет. 
Минимуществом Чувашии до администрации Ибресинского района доведены 

плановые показатели по предоставлению в 2014 году земельных участков 

многодетным семьям. 
15. Вопрос: В Яльчикском районе состоялся аукцион по продаже земельного 

участка. Чиновники из администрации заставили людей заплатить за оценку 

земельного участка и за публикацию объявления в районной газете. Мы живем в 

18-квартирном доме по ул. Комсомольской д. 12. Согласно ст. 20 Земельного 

Кодекса мы имеем право бесплатно приватизировать земельные участки под 

хозяйственными постройками. Местные начальники нам говорят, что в свое 

время акты о передаче земельных участков в общее пользование были утеряны и 



не было постановления главы сельского поселения о передаче земельных участков в 

частную собственность. Поэтому гражданам остается только выкупать эти 

земельные участки. Просим разобраться. 
Ответ: Предоставление земельных участков для целей строительства 

регламентируется статьей 30 Земельного кодекса Российской Федерации, в 

соответствии с которой передача в собственность осуществляется исключительно 

на торгах (конкурсах, аукционах). 
Предметом торгов (конкурсов, аукционов) может быть сформированный 

земельный участок с установленными границами. 
В качестве продавца земельного участка выступает исполнительный орган 

государственной власти или орган местного самоуправления. Собственник 

земельного участка определяет форму проведения торгов (конкурсов, аукционов), 

начальную цену предмета торгов (конкурсов, аукционов), сумму задатка, а также 

размещает объявление в соответствующем печатном издании, определенном 

органом местного самоуправления о предстоящих торгах (конкурсах, аукционах). 
Таким образом, администрация Яльчикского района, выступая продавцом 

земельного участка, в порядке, установленном действующим законодательством, 

обеспечивает подготовку документов для проведения торгов. 
Пунктом 9.1 Федерального закона «О введении в действие Земельного кодекса 

Российской Федерации» установлено, что если земельный участок предоставлен до 

введения в действие Земельного кодекса Российской Федерации для ведения 

личного подсобного, дачного хозяйства, огородничества, садоводства, 

индивидуального гаражного или индивидуального жилищного строительства на 

праве пожизненного наследуемого владения или постоянного (бессрочного) 

пользования, гражданин, обладающий таким земельным участком на таком праве, 

вправе зарегистрировать право собственности на такой земельный участок, за 

исключением случаев, если в соответствии с федеральным законом такой 

земельный участок не может предоставляться в частную собственность. 
В связи с этим, граждане, могут приобрести испрашиваемые земельные 

участки в собственность бесплатно при наличии у них указанных документов, 

предусмотренных федеральным законодательством.  
 

Информация по вопросам в сфере ЖКХ 
1. Вопрос: При капитальном ремонте отопительной системы в 

многоквартирных домах в г. Алатырь были установлены некачественные трубы, 
которые после установки сразу «вздулись». Заказчик – мэр города Алатырь 

Марискин М.В., исполнитель – ООО «Лесовик», директор Ибрагимов Р.Р.. 
Ответ: В многоквартирных домах № 35 и № 37 по ул. Полевая г. Алатырь в 

рамках республиканской адресной программы «Капитальный ремонт 



многоквартирных домов, расположенных на территории Чувашской Республики» 

на 2008 год был выполнен капитальный ремонт систем отопления и горячего 

водоснабжения. Заказчиком работ являлась управляющая организация ООО 

«Управление ЖКХ». Подрядная организация ПК «Лесовик» гарантировала 

качество выполненных работ в течение пяти лет со дня завершения капитального 

ремонта, а также устранение допущенных по ее вине дефектов и их последствий. 

При выполнении капитального ремонта вышеуказанных систем были 

использованы полипропиленовые трубы, которые в процессе эксплуатации 

деформировались, на основании чего были составлены акты обследования труб. По 

данным администрации г. Алатырь управляющая организация неоднократно 

обращалась в ПК «Лесовик» с требованием устранить дефекты, однако данные 

дефекты не были устранены. В настоящее время управляющей организацией 

ведется претензионная работа с ПК «Лесовик». 
2. Вопрос: У руководства района не хватает мужества для наведения 

порядка в Ишлейском ЖКХ, частным полноправным владельцем которого 

является глава Ишлейского сельского поселения Кушев Я.В. (Чебоксарский район). 
Ответ: Госжилинспекцией Чувашии в феврале 2014 года была проведена 

проверка соблюдения расчетов ООО «Уют» Чебоксарского района с. Ишлеи (далее 

– УК) с ресурсоснабжающими организациями за период с января 2013 года по 

январь 2014 года, а также соблюдения порядка расчета платы за жилищно-
коммунальные услуги. По результатам проверки Госжилинспекцией Чувашии 

выдано предписание УК, должностное лицо генеральный директор УК привлечено 

к административной ответственности по ст. 7.23.1 КоАП РФ. В марте 2014 года 

Госжинспекцией Чувашии повторно была проведена проверка выполнения 

предписаний от 18 февраля 2014 года, по результатам которой выявлено 

невыполнение предписания в установленный срок, за что предусмотрена 

административная ответственность по ч. 1 ст. 19.5 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях. В связи с этим Государственной 

жилищной инспекцией Чувашской Республики составлен протокол об 

административном правонарушении в отношении ООО «Уют», который для 

рассмотрения направлен мировому судье судебного участка № 3 Чебоксарского 

района Чувашской Республики. 
В случае, если УК оказывает услуги ненадлежащего качества или не 

исполняет своих обязательств по договору управления, собственники помещений в 

МКД в соответствии с ЖК РФ вправе на общем собрании принять решение об 

изменении способа управления многоквартирным домом или выбрать другую УК. 
3. Вопрос: Работники администрации Чиршкасинского сельского поселения 

при сборе денег за воду и свет не выдают на руки квитанции приходных ордеров 
(Чебоксарский район).  



Ответ: В настоящее время в Чиршкасинском сельском поселении нет 

специализированной организации, занимающейся эксплуатацией объектов 

водоснабжения и поставкой воды потребителям. Администрацией Чиршкасинского 

сельского поселения проводится работа по регистрации водонапорных башен и 

артезианских скважин, находящихся на территории поселения, для последующей 
передачи их на обслуживание специализированной организации. Сбор денег с 

населения за коммунальные услуги работники администрации не производят. Для 

обеспечения бесперебойного снабжения населения поселения водой сбор денег за 

потребленную объектами водоснабжения электроэнергию временно (до 

заключения договора со специализированной организацией) производится 

представителями деревень (старостами) согласно ежемесячно предъявляемым ОАО 

«Чувашская энергосбытовая компания» счет-фактурам и вносится в банк для 

перечисления ресурсоснабжающей организации. 
4. Вопрос: Ввиду недостаточного финансирования единственной в городе 

организации, занимающейся обслуживанием и содержанием города Шумерля, 

МУП «Коммунальник», у предприятия возникли финансовые трудности. Так, 

предприятие, образовавшееся в 2013 году на базе ранее обанкроченного МУП 

«Доркомсервисс», уже сегодня имеет миллионные долги по налогам и другим 

обязательным платежам. Причин плачевного состояния предприятия можно 

назвать несколько. Одной из них является постановка при открытии нового 

предприятия в налоговом органе на традиционную систему налогообложения, а не 

на упрощенную систему (доходы минус расходы). Необдуманные действия 

администрации города привели к тому, что, дав одной рукой средства на 

содержание города, второй рукой часть этих средства забирают в виде налога. 

Ведь, будь выбрана правильная система налогообложения, то из полученной 

суммы вычиталась бы зарплата, ГСМ, запчасти и т.д. и процент 

налогообложения был бы минимален. Лишь в январе 2014 года эта проблема была 

решена (сменился способ налогообложения). Также причиной тяжелого 

положения на предприятии можно назвать то, что автопарк МУП 

«Коммунальник» устарел, в течение последних 3-х лет он не обновлялся. Более 

того по различным причинам вдвое сократилось количество единиц техники. 

Будут ли даны указания главе города Шумерля для разрешения сложившейся 

ситуации? 
Ответ: В соответствии с законодательством Российской Федерации 

муниципальное унитарное предприятие «Коммунальник» г. Шумерля является 

коммерческой организацией и самостоятельно ведет свою хозяйственную 

деятельность, в т. ч. самостоятельно осуществляет выбор системы 

налогообложения. Администрация города Шумерля не финансирует деятельность 

МУП «Коммунальник» в виде каких-либо субсидий, а производит оплату 



выполненных работ, оказанных услуг на основании заключенных в соответствии с 

действующим законодательством муниципальных контрактов и договоров на 

оказание конкретных видов работ, услуг. При этом администрация г. Шумерля 

осуществляет контроль за деятельностью муниципальных предприятий жилищно-
коммунального комплекса города (МУП Коммунальник», МУП «Теплоэнерго», 

МУП «ШПУ Водоканал») в форме анализа отчетности по реализации принятых 

планов финансово-хозяйственной деятельности, анализа выполнения показателей 

эффективности использования муниципального имущества, проведения плановых 

и внеплановых проверок. Результаты работы муниципальных предприятий 

ежеквартально рассматриваются на заседаниях балансовой комиссии 

администрации города, по итогам которых дается оценка деятельности 

руководителей предприятий. Органами исполнительной власти Чувашской 

Республики оказывается содействие администрации г. Шумерля в решении 

проблемных вопросов в сфере ЖКХ города, в частности, разработан комплекс 

антикризисных мер, направленных на стабилизацию ситуации в сфере жилищно-
коммунального хозяйства в г. Шумерля. 

5. Вопрос: Будет ли по причине неэффективности и многомиллионных долгов 

компаний однодневок система ЖКХ города Шумерля возвращена под контроль 

муниципалитета и упразднены частные управляющие компании? Так, за период 

2010 – 2014 годы, были признаны банкротом 4 предприятия, занимающиеся 

обслуживанием многоквартирных домов (ООО «ЖКХ», ООО «ЖКС», ООО «СЕЗ», 
ООО «ЖКУ»), все они оставили многомиллионные долги. 

Ответ: Преобразования в жилищно-коммунальном комплексе проводятся в 

рамках реализации Федерального закона № 185-ФЗ «О Фонде содействия 

реформированию жилищно-коммунального хозяйства», в соответствии с которым 

частные организации должны присутствовать в сфере оказания жилищных услуг. 

При этом администрация г. Шумерля осуществляет контроль за деятельностью 

управляющих организаций: распоряжением администрации г. Шумерля создана 

рабочая группа по проведению проверки деятельности управляющих компаний 

города, утверждена Методика оценки деятельности организаций, управляющих 

многоквартирными домами, создан муниципальный жилищный контроль, 

направленный на выявление нарушений жилищного законодательства 

управляющими компаниями города. В целях осуществления контроля за 

состоянием задолженности организаций ЖКХ Минстроем Чувашии и 

администрацией г. Шумерля осуществляется еженедельный мониторинг расчетов 

организаций ЖКХ за энергоресурсы. Чувашская Республика оказывает также 

финансовую помощь администрации города. В целях повышения качества 

предоставляемых коммунальных услуг и решения проблемы задолженности в 2010 

году Чувашской Республикой была предоставлена государственная гарантия МУП 



«Теплоэнерго» г. Шумерля для открытия кредитной линии в банке на сумму 120 

млн. руб. В 2013 году в целях погашения задолженности администрации г. 

Шумерля за потребленный природный газ из республиканского бюджета 

Чувашской Республики администрации г. Шумерля было выделено 60,4 млн. 

рублей. 
6. Вопрос: Во многих районах и городах Чувашии острой проблемой является 

отключение горячей воды. Просим принять меры по решению данной проблемы (г. 

Козловка). 
Ответ: Проблема отключения горячей воды в районах и городах Чувашии, в 

том числе в г. Козловка, возникает в основном в период завершения отопительного 

сезона из-за значительной задолженности теплоснабжающих предприятий за 

потребленный природный газ (в Козловском районе задолженность 

теплоснабжающей организации ООО «Теплоснаб» 22,8 млн. рублей). Для решения 

этой проблемы администрации муниципальных образований совместно с 

теплоснабжающими организациями заключают с ООО «Газпром 

газораспределение Чебоксары» графики реструктуризации просроченной 

задолженности. В Козловском районе такой график был заключен в ноябре 2013 г., 

однако администрация района не смогла обеспечить его выполнение. Основной 

причиной невыполнения графика является несвоевременная оплата потребителями 

тепловой энергии: задолженность потребителей перед теплоснабжающей 

организацией ООО «Теплоснаб» составляет 23,0 млн. рублей, в том числе 

задолженность граждан –11,5 млн. рублей. Вышеуказанная причина усугубляется 

высокой изношенностью котельных (более 65%) и теплотрасс (80-90%). 
Для бесперебойного обеспечения потребителей горячей водой 

теплоснабжающим организациям необходимо заключить новый график 

реструктуризации задолженности. Для обеспечения его выполнения необходимо 

повысить платежную дисциплину и обеспечить своевременность расчетов всех 

групп потребителей, включая население. 
Специалистами ГУП «Чувашгаз» Минстроя Чувашии проведено обследование 

систем теплоснабжения Козловского района на предмет строительства новых 

блочно-модульных котельных и реконструкции существующих. В результате 

обследования администрации Козловского района рекомендовано по котельным 

поселений (в д.д. Андреево-Базары, Янтиково, Еметкино, Карамышево) уйти от 

централизованного отопления и провести работу по переводу потребителей на 

индивидуальное поквартирное газовое отопление, по 5 котельным г. Козловка: 

построить 2 блочно-модульные котельные, провести реконструкцию 2 котельных, 

вместо 1 котельной установить бытовой котел. 
7. Вопрос: Есть проблема с реконструкцией котельных г. Мариинский Посад. 

Проектная стоимость – 170 млн. рублей, но финансирование отсутствует. 



Ответ: Существующие котельные «Коновалове» и «Советская», 

обеспечивающие тепловой энергией 56 многоквартирных домов, 15 объектов 

социальной сферы и 12 прочих объектов, изношены на 80%. Для обеспечения 

качественного теплоснабжения потребителей администрацией Марпосадского 

района разработаны проекты по реконструкции данных котельных с тепловыми 

сетями общей стоимостью работ (в ценах 2011 г.) 122650 тыс. рублей. 
Минстроем Чувашии прорабатываются различные варианты привлечения 

внебюджетных источников в модернизацию и реконструкцию котельных и 

тепловых сетей республики. Так, по просьбе Минстроя Чувашии специалистами 

ООО «Энергоперсперктива» (г. Нижний Новгород) в апреле 2014 г. проведено 

обследование существующего котельного оборудования и тепловых сетей г. 
Мариинский Посад с целью проведения анализа состояния котельного 

оборудования и тепловых сетей и возможности привлечения средств в 

реконструкцию котельных «Коновалово» и «Советская». 
В свою очередь теплоснабжающим организациям в целях развития и 

модернизации объектов коммунальной инфраструктуры предоставляется 

возможность получить возмещение части затрат на уплату процентов по кредитам. 

Финансовые средства на указанные цели предусмотрены в республиканском 

бюджете Чувашской Республики: в 2014 г. – 10,0 млн. рублей, в 2015 – 2016 годах 

– по 5 млн. рублей. 
8. Вопрос: Куда исчезли выделенные из федерального бюджета деньги на 

реконструкцию крыши д. 30 по пр. Ленина с. Янтиково, Янтиковского района? 
Ответ: В 2013 году в рамках республиканской программы капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на 

территории Чувашской республики (далее – Программа), в многоквартирном доме 

№ 30 по проспекту Ленина в селе Янтиково Чувашской Республике были 

выполнены работы по ремонту инженерных сетей. Так, генеральным подрядчиком 

ООО «Стройсантех» были проведены мероприятия по замене трубопроводов 

систем водоотведения и водоснабжения на общую сумму 350599 тыс. руб. Сметная 

документация на капитальный ремонт была разработана ООО «Максимум» и 

утверждена общим собранием собственников жилья, проведенным 24 июля 2013 

года. 
При это доводим до сведения, что изначально протоколом № 3 общего 

собрания собственников помещений жилого дома № 30 по проспекту Ленина с. 

Янтикова Янтиковского района Чувашской Республики от 13 марта 2013 года было 

принято решение утвердить сводную смету расходов на капитальный ремонт на 

сумму 1896888.00 руб., из них 1862360.00 руб. на ремонт кровли, 9528 руб. на 

монтаж водомерного узла, 25000 руб. на энергетическое обследование. 



Вместе с тем, протоколом № 4 общего собрания собственников помещений 

жилого дома № 30 по проспекту Ленина с. Янтикова Янтиковского района 

Чувашской Республики от 23 апреля 2013 года было принято решение отменить 

протокол № 3 и выйти с обращением на предмет замены работ по ремонту мягкой 

кровли, предусмотренных Программой, на проведение работ по реконструкции с 

устройством двускатной кровли. ООО «УК «Янтиковская» был объявлен открытый 

конкурс на проведение капитального ремонта кровли многоквартирного жилого 

дома № 30 по проспекту Ленина с. Янтикова Чувашской Республики по выбору 

подрядной организации, но конкурс не состоялся в связи с отсутствием заявок на 

участие. 
Протоколом № 11 общего собрания собственников помещений жилого дома 

№ 30 по проспекту Ленина с. Янтикова Янтиковского района Чувашской 

Республики собственниками было принято решение утвердить работы по ремонту 

инженерных сетей (водопровод и канализация) на сумму 438478.00 руб. и провести 

энергетическое обследование дома на сумму 25000 руб. 
9. Вопрос: Можно ли провести комплексную проверку перерасчета, 

произведенного за тепло в г. Чебоксары? 
Ответ: В силу требований Федерального закона от 26.12.2009 г. 294-ФЗ «О 

защите прав юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при 

осуществлении государственного контроля (надзора) и муниципального контроля» 

провести комплексную проверку перерасчета, произведенного за тепло по 

многоквартирным домам города Чебоксары, не представляется возможным. 
10. Вопрос: Почему в с. Янтиково (Янтиковский район) оплата за 

центральное отопление выросла с 1700 до 2168 рублей, хотя пенсию увеличили 

лишь на 270 руб.? 
Ответ: На территории Янтиковского района услуги в сфере теплоснабжения 

населению оказывает одна организация – ООО «Коммунальник»: 
в руб/Гкал. 
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Госслужбой по тарифам Чувашии (далее – Госслужба) с января 2012 года 

проводится мониторинг платежей граждан по представленным органами местного 



самоуправления городских округов и муниципальных районов республики 

платежных документов, выставляемых ежемесячно исполнителями коммунальных 

услуг. 
В ходе анализа представленных Администрацией Янтиковского района 

квитанций на оплату жилищно-коммунальных услуг по ООО «УК «Янтиковская» 
за период январь-март 2014 г. установлено следующее: 

–   в расчетах за тепловую  энергию  применены  тарифы,  установленные 

Госслужбой; 
–  увеличение совокупной платы граждан за коммунальные услуги (при 

сопоставимых наборе и объемах потребления коммунальных услуг) по отношению 

к декабрю 2013 г. не выявлено. 
На размер платы за потребленные коммунальные услуги влияет не только 

установленный тариф на коммунальный ресурс, но и объем (количество) 

потребленного коммунального ресурса, определяемого по показаниям приборов 

учета, а при их отсутствии исходя из нормативов потребления коммунальных 

услуг.  
 

Информация по вопросам строительства и ремонта дошкольных 
образовательных учреждений 

1. Вопрос: Детский сад д. Атнашево находится в аварийном состоянии 

(Канашский район). 
Ответ: Возможность капитального ремонта детского сада в д. Атнашево 

Канашского района будет рассмотрен при реализации мероприятий по 

модернизации региональных систем дошкольного образования в 2014 году. 
2. Вопрос: Когда планируется пустить новый детский ясли-сад в пос. Кугеси? 
Ответ: По строительству дошкольного образовательного учреждения в пгт. 

Кугеси (детский сад на 240 мест) Чебоксарского района сообщаем, что построено 

основное здание, частично выполнены внутренние отделочные работы, устройство 

кровли, монтаж инженерных сетей, блочно-модульной котельной, установка 

теневых навесов. Из-за отставания от графика работ на 24 месяца с подрядчиком 

ООО «ТСК «Парнас» расторгнут муниципальный контракт. Ведется определение 

необходимого финансирования на завершение строительства. Готовность объекта – 
80%. Планируемый ввод в эксплуатацию – сентябрь 2014 г. 

3. Вопрос: Когда планируется строительство ФОК в пос. Ишлеи 
(Чебоксарский район)? 

Ответ: Решением Президиума Регионального политического совета 

Чувашского регионального отделения Партии «Единая Россия» от 28 марта 2013 

года было решено поддержать строительство физкультурно-спортивного 

комплекса в с. Ишлеи Чебоксарского района. 



Для дальнейшей реализации данного проекта в 2014 году Минспорт Чувашии 

просил администрацию Чебоксарского района в срок до 29 июля 2013 г. 

представить следующий перечень документов: 
– заявку на участие в проекте (согласно приложению); 
– копию положительного сводного заключения государственной экспертизы 

на проектную документацию по стройкам и объектам, подготовленного в 

соответствии с законодательством Российской Федерации; 
– документы, подтверждающие направление бюджетных инвестиций из 

местных бюджетов на финансирование строек и объектов (выписку из 

муниципального бюджета на 2013 – 2014 годы); 
– копию об отводе земельного участка под строительство объекта. 
Однако на сегодняшний день вышеуказанная документация в адрес 

Минспорта Чувашии не представлена. 
Учитывая сложившуюся ситуацию и в целях ускорения начала строительства 

объекта, администрации Чебоксарского района необходимо представить 

вышеуказанный перечень документов в Минспорт Чувашии. После предоставления 

документов Минспорт Чувашии обратится в адрес Минэкономразвития Чувашии с 

предложением рассмотреть на очередном заседании совета по инвестиционной 

политике, вопроса о возможности финансирования строительства объекта в 2014 – 
2015 годах за счет средств республиканского бюджета. 

4. Вопрос: В д. Большие Карачуры проживают более 1300 человек, в т. ч. 

дети школьного возраста. Нет клуба, спортивных сооружений, школа на грани 

закрытия, т.к. здание школы старое, ветхое, держится на подпорках 
(Чебоксарский район). 

Ответ: В соответствии с государственной программой Чувашской Республики 

«Развитие образования» на 2012 – 2020 годы начало строительства здания средней 

общеобразовательной школы на 180 мест в д. Большие Карачуры Чебоксарского 

района планируется в 2014 году. 
Согласно Протоколу заседания Совета по инвестиционной политике от 

30.01.2014 г. № 1 и на основании предложения Минобразования Чувашии 

строительство нового здания школы МБОУ «Карачуринская ООШ» Чебоксарского 

района одобрено для финансирования из республиканского бюджета Чувашской 

Республики. Минфину Чувашии рекомендовано при внесении изменений в 

республиканский бюджет Чувашской Республики предусмотреть дополнительные 

средства на строительство вышеуказанного объекта. 
5. Вопрос: Не хватает мест в детских садах (Комсомольский район). 
Ответ: В 2013 году в Комсомольском районе введено в эксплуатацию 2 

детских сада на 205 мест – «Пристрой к зданию МБОУ «Токаевская СОШ» со 



спортзалом и дошкольным образовательным учреждением на 60 мест в с. Токаево» 

и «Детский сад-ясли на 145 мест в мкр. им. И. Кабалина с. Комсомольское». 
В очереди на получение мест в детских садах Комсомольского района по 

состоянию на 16 апреля 2014 года состоит 557 детей, из них 343 – старше полутора 

лет. Не обеспечены местами 93 ребенка старше трех лет. 
В районном центре (с. Комсомольское) в очереди зарегистрировано 289 

заявлений, в том числе старше 1,5 лет – 150 детей, из них старше трех лет – 8. При 

комплектовании на новый учебный год места в детских садах получат 92 ребенка, 

очередность детей старше двух лет будет ликвидирована. 
6. Вопрос: Проблема летнего отдыха школьников в оздоровительных лагерях. 

Оздоровительный лагерь «Цивиль» находится на балансе завода «Промтрактор». 
Предлагаем договориться о передаче его на баланс горадминистрации (г. Канаш). 

Ответ: Министерство образования и молодежной политики Чувашской 

Республики во исполнение п. 2.3 протокольных решений Комиссии по 

профилактике правонарушений в Чувашской Республике (протокол № 1 от 

24.03.2011 г.) сообщает, что вопрос передачи ДОЛ «Цивиль» рассмотрен 

администрацией г. Канаш совместно с ЗАО «Промтрактор-Вагон». 
ЗАО «Промтрактор-Вагон» предложено администрации г. Канаш заключить 

договор долгосрочной аренды детского оздоровительного лагеря «Цивиль». 
Однако, в связи с отсутствием в городском бюджете на 2014 год финансовых 

средств на аренду, ремонт и содержание ДОЛ «Цивиль», администрация г. Канаш 

не имеет возможности заключить договор аренды детского оздоровительного 

лагеря с ЗАО «Промтрактор-Вагон». 
Вследствие этого передача ДОЛ «Цивиль» на баланс администрации г. Канаш 

отложена на неопределенный срок.  
7. Вопрос: В детских садах г. Чебоксары значительно выросла плата за 

содержание детей, но качество питания не улучшилось. Куда уходят собранные 

деньги? 
Ответ: В связи с вступлением в силу с 01.09.2013 Федерального закона 

Российской Федерации от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской 

Федерации» постановлением администрации города Чебоксары от 18.12.2013 № 

4198 «О внесении изменений в постановление администрации города Чебоксары от 

07.10.2013 № 3206 «О плате, взимаемой с родителей (законных представителей) за 

присмотр и уход за детьми в муниципальных дошкольных образовательных 

учреждениях города Чебоксары» расчет родительской платы включает: 
1. Приобретение продуктов питания: 
– от 1-го до 3-х лет – 69,39 рублей, 
– от 3-х до 7-ми лет – 86,38 рублей. 
Расчет средней стоимости 1 детодня: 



69,39 руб. х 3 720 детей ясельного возраста = 258 130,8 руб. 
86,38 руб. х 24 357 детей садового возраста = 2 103 957,66 руб. 
Всего: 2 362 088,46 руб. / 28 077 детей = 84,13 руб. – плановая стоимость 

одного детодня в обычных ДОУ с 12-часовым пребыванием. 
2. Стоимость хозяйственно-бытового обслуживания 1 ребенка с 12-часовым 

пребывание в ДОУ составляет в возрасте: 
– от 1-го до 3-х лет – 6,95 рублей, 
– от 3-х до 7-ми лет – 7,02 рублей. 
Итого размер родительской платы в день за присмотр и уход за детьми   в 

обычных ДОУ с 12-часовым пребыванием в ДОУ с 01 января 2014 года составляет: 

от 1-го до 3-х лет 6,95 + 84,13 = 91,08 рублей, от 3-х до 7-ми лет 7,02 + 84,13 = 

91,15 рублей. 
 

Информация по вопросам строительства и ремонта учреждений 
культуры 

1. Вопрос: Многие учреждения культуры обветшали, протекают  кровли. 

Примеры: Байгильдинское, Атнашевское и др. сельские поселения (Канашский 

район). 
Ответ: На капитальный ремонт Байгильдинского сельского Дома культуры 

Байгильдинского сельского поселения Канашского района в 2012 году выделено 

742,4 тыс. рублей, из них 371,2 тыс. руб. из республиканского бюджета Чувашской 

Республики. По информации администрации Канашского района Атнашевское 

сельское поселение планирует в 2015 году принять участие в конкурсном отборе 

проектов по комплексной компактной застройке сельских поселений Чувашской 

Республики для проведения капитального ремонта здания Атнашевского сельского 

клуба. 
2. Вопрос: Отсутствует республиканская программа по строительству 

городских клубных учреждений. По селу такая программа в Марпосадском районе 

работает, а по городу требуется реконструкция клуба микрорайона 

«Коновалово». 
Ответ: Касательно вопроса Новинского клуба Мариинско-Посадского 

городского поселения информируем, что здание 1956 года постройки, деревянное, 

с небольшим кирпичным пристроем, газифицировано. Учитывая, что в республике 

в настоящее время нет программы капитального ремонта городских клубов, 

Мариинско-Посадскому городскому поселению рекомендовано изыскать средства 

на ремонт Новинского клуба за счет привлечения внебюджетных средств. 
3. Вопрос: В городах Чувашии часто нет дублирующих вывесок на чувашском 

языке, хотя чувашский язык является официальным. 



Ответ: Частью 2 статьи 12 Закона Чувашской Республики от 25 ноября 2003 г. 

№ 36 «О языках в Чувашской Республике» и частью 2 статьи 16 Закона Российской 

Федерации от 25 октября 1991 г. № 1807-1 «О языках народов Российской 

Федерации» установлено обязательное оформление текстов вывесок на чувашском 

и русском языках с наименованиями государственных органов, учреждений, 

организаций в Чувашской Республике. Частью 3 статьи 1473 Гражданского кодекса 

Российской Федерации (часть I) установлено, что юридическое лицо вправе иметь 

полное и (или) сокращенное фирменное наименование на языках народов 

Российской Федерации. Вместе с тем действующее законодательство не 

предусматривает случаи обязательного оформления на чувашском языке текста 

вывесок с наименованиями негосударственных структур в Чувашской Республике. 
4. Вопрос: 8 лет назад вместо сгоревшего клуба в с. Тоскаево Яльчикского 

района обещали построить новый клуб. Когда это осуществится? 
Ответ: Отделением государственного пожарного надзора Яльчикского района 

на основании акта проверки соблюдения требований пожарной безопасности от 

29.08.2008 г. № 112 эксплуатация Тоскаевского дома культуры (одноэтажное 

бревенчатое здание, 1958 года постройки) из-за угрозы разрушения и безопасности 

жизни людей была запрещена. Распоряжением главы Яльчикского сельского 

поселения от 3.02.2009 г. создана Комиссия, проведено комиссионное 

обследование здания, затем данный вопрос был рассмотрен на заседании Собрания 

депутатов Яльчикского сельского поселения и в связи с тем, что оно действительно 
не соответствует требованиям санитарно-технических норм, находится в 

аварийном состоянии, было принято решение о его сносе. 
Услуги в сфере культуры в настоящее время жителям деревни Тоскаево 

предоставляет МБУК «Байдеряковский информационно-культурный центр». 

Расстояние между с. Яльчики и д. Тоскаево – 2 км., между центральной усадьбой – 
с. Байдеряково и Тоскаево – 7 км. При этом хочется отметить активность жителей 

деревни Тоскаево, ими организован фольклорный ансамбль «Шусам», 

восстановлен вокально-инструментальный ансамбль (репетиции проходят в 

бригадном доме ЗАО «Прогресс»). В деревне отмечаются все календарные 

праздники, возобновилась традиция проведения Дня деревни. 
Жители неоднократно обращались в администрацию района, поселения, 

Минкультуры Чувашии, к депутатам Государственного Совета Чувашской 

Республики с ходатайством о строительстве небольшого клуба. Администрацией 

сельского поселения было принято решение в пользу жителей поселения и в 2014 

году заказан в ООО «АККОРтехпроект» проект строительства 

многофункционального культурного центра на 120 посадочных мест. Стоимость 

проектной документации – 300,0 тыс. рублей (расходы за разработку ПСД взяла на 

себя администрация Яльчикского сельского поселения). После получения проекта 



документы будут направлены на экспертизу. Общая стоимость строительства –19,8 
млн. рублей. Затем Минкультуры Чувашии и администрация Яльчикского района 

планируют выйти с ходатайством в Совет по инвестиционной политике.     
 

Информация по вопросам сельского хозяйства 
1. Вопрос: Возделываются только 100-150 га из 1780 га земель СХПК 

«Искра». До   каких   пор   будет   расти   бурьян   в Чиршкасинском   сельском   

поселении (Чебоксарский район)? 
Ответ: 3 апреля 2014 г. начата ликвидация СХПК «Искра» Чебоксарского 

района. Вопрос дальнейшего использования земель предприятия будет рассмотрен 

администрацией Чебоксарского района в рамках проведения «народной 

инвентаризации» земель. 
2.  Вопрос: Одним из поводов для письма послужила проблема заброшенных 

земель в республике. Эта проблема затронута в Послании Главы Чувашии 

парламенту и народу Чувашии в 2013. В частности, Глава отметил, что Чувашия 

не относится к числу регионов, богатых полезными ископаемыми, «поэтому 

необходимо максимально эффективно использовать имеющиеся ресурсы, в первую 

очередь землю». 
Решение затронутой проблемы носит не только экономический характер, но 

и моральный. Ни один плакат о хорошей жизни не скроет от глаз людей поля, 

заросшие бурьяном. 
Считаем необходимым также материально стимулировать 

производственную деятельность хозяйствующих субъектов, фермеров и ЛПХ за 

освоение заброшенных земель, упростить процедуру правового оформления 

указанных земель. 
Почему нельзя при подведении итогов сельскохозяйственного года для 

определения отличившихся сельхозпроизводителей учитывать критерий 

отсутствия необрабатываемых земель? Призовые места предлагаем определять 

не исходя из отчетов администраций, а на основе выездной проверки районов 

(Батыревский район). 
Ответ: В республике с 2008 года более 118 тыс. га необрабатываемых земель 

сельскохозяйственного назначения вовлечено в хозяйственный оборот 

сельхозтоваропроизводителями республики, которым из республиканского 

бюджета Чувашской Республики и местных бюджетов предоставлено 67,9 млн. 

рублей или 50% от затрат. В целях упрощения процедуры принудительного 

изъятия земель сельскохозяйственного назначения в 13 февраля 2013 г. 

Правительством республики одобрен проект постановления Кабинета Министров 

Чувашской Республики «Об утверждении Порядка взаимодействия органов 

исполнительной власти Чувашской Республики при обращении в суд с заявлением 



о принудительном изъятии земельного участка из земель сельскохозяйственного 

назначения, расположенных на территории Чувашской Республики, у его 

собственника и о его продаже с публичных торгов», что позволит в дальнейшем 

перераспределять такие земли более эффективным землепользователям. При 

подведении итогов сельскохозяйственного года среди муниципальных районов, 

среди целевых показателей учитывается наличие (отсутствие) земель 

сельскохозяйственного назначения, а также динамика посевных площадей. 
3. Вопрос: Кому и в каком размере дают государственную дотацию за 

молоко (Шемуршинский район)? 
Ответ: С 2013 года за счет средств федерального бюджета и 

республиканского бюджета Чувашской Республики оказывается господдержка по 
возмещение части затрат сельхозтоваропроизводителей (за исключением граждан, 

ведущих личное подсобное хозяйство) на 1 литр (килограмм) реализованного 

товарного молока. В 2013 году выплачено 134,3 млн. рублей, в 2014 году 

предусмотрено 35,0 млн. рублей. Средняя ставка за 1 литр (кг) реализованного 

товарного молока в 2013 году составила: высший сорт – 2,81 рубля за 1 литр (кг), 

первый сорт – 0,93. 
4. Вопрос: Ядринский район в основном сельскохозяйственный. Государством 

для сельскохозяйственного производства выделяются значительные целевые 

деньги по разным программам для развития животноводства в частном секторе. 

Однако деньги по назначению, до крестьян, содержащих крупнорогатый скот и 

продающих молоко государству, не доходят. Цены на закупаемое у крестьян 

сырое цельное молоко не соответствует трудозатратам производителя, в связи 

с чем производство молока сокращается, в сферу торговли передается 

некачественный молочный продукт, но при этом перерабатывающие и 

торгующие организации получают двойную прибыль. 
Какие меры собирается принимать руководство республики и Ядринского 

района для перелома в производстве животноводческой продукции и в доведении 

дотаций именно до товаропроизводителя? 
Ответ: Объем господдержки, предоставленной сельхозтоваропроизводителям 

и организациям АПК Ядринского района на 31 декабря 2013 г. составил 198,1 млн. 

рублей (105% к соответствующей дате 2012 г.). Из них на поддержку племенного 

животноводства в 2013 году выплачено субсидий сельхозтоваропроизводителям в 

сумме 15,2 млн. рублей  (на уровне предыдущего года), на реализованное товарное 

молоко – 13,0 млн. рублей (149% к уровню предыдущего года). 
Закупочные цены на сельхозпродукты и сырое молоко носят сезонный 

характер. Так, в весенне-летний период с увеличением объемов производства 

молока предложение превышает спрос, что ведет к снижению закупочных цен и, 

наоборот, в зимний период, снижение производства молока ведет к повышению 



закупочных цен на сырое молоко. В текущем году сезонное снижение закупочных 

цен отмечено со второй половины февраля т. г. По данным администрации 

Ядринского района по состоянию на 9 апреля т. г. закупочные цены на сырое 

молоко от населения сложились на уровне от 20,0 руб. до 17,0 руб. за 1 л., что 

соответствует уровню закупочных цен на сырое молоко в других муниципальных 

образованиях республики. 
5. Вопрос: На селе необходимо восстановить государственные коллективные 

хозяйства, выделить на это деньги из бюджета. Только крупные хозяйства 
вернут селу полноценную жизнь: дадут работу, достойную зарплату, снимут 
социальные проблемы: пьянство, разрушение семей и т.д., повысится 

рождаемость. 
Пока имеются специалисты старой советской закалки, не вымерли люди на 

селе – имеется возможность спасти село и людей (Канашский район). 
Ответ: В Чувашии доля населения, проживающего в сельской местности, 

составляет 40,2%, а продукция сельского хозяйства в валовом региональном 

продукте – 11,2%. 
Основную долю в сельхозпроизводстве (по 2013 году 67,9%) занимают малые 

формы хозяйствования и играют важную роль в обеспечении населения 

продовольствием. Вместе с тем, уже сейчас имеется тенденция все большего 
развития крупнотоварного производства, где есть возможность увеличить 

производительность труда с применением современных высокоэффективных 

технологий. А форма собственности не имеет особого значения. По практике 

сейчас частные предприятия больше вкладываются и получают лучший результат. 
В Чувашской Республике государственная поддержка аграрного сектора была 

и остается приоритетной. 
Общий объем государственной поддержки агропромышленного комплекса 

Чувашской Республики в 2013 году вырос на 16% и составил 2,45 млрд. рублей. 
Все условия для работы на селе на сегодня созданы. Социальное развитие села 

в настоящее время является одним из основных направлений аграрной политики 

России, которая направленна на борьбу с сельской бедностью, это: 
1) политика в области социального развития села; 
2) кадровая политика; 
3) поддержка сельхозпроизводства. 
При желании на селе есть, где приложить свой труд, свою энергию, свои 

знания. И таких примеров масса, тех, кто держит по несколько коров, кстати, в 

этом году цена на молоко довольно благоприятная. 
6. Вопрос: Есть ли возможность восстановить хмелеводство в Чувашии (с. 

Октябрьское, Мариинско-Посадский район). 



Ответ: Основным хмелепроизводящим регионом России является Чувашская 

Республика. Более 90% валового сбора хмеля приходится на Чувашию. В 

Республике находится Государственное научное учреждение Чувашский научно-
исследовательский институт сельского хозяйства Российской академии 

сельскохозяйственных наук, в котором выведены сорта хмеля («Цивильский», 
«Михайловский», «Дружный», «Флагман», «Фаворит» и др.), внесенные в 

государственный реестр селекционных достижений, допущенных к 

использованию. Учеными института сохраняется и поддерживается мировая 

коллекция сортов хмеля. Основными хмелепроизводящими районами остаются 

Вурнарский, Красночетайский, Урмарский, Цивильский и Ядринский. 
В целях развития хмелеводства Чувашии в республике принята и реализуется 

ведомственная целевая программа «Интенсификация производства и переработки 

хмеля как стратегического направления для развития Чувашской Республики», 

предусматривающая мероприятия по созданию экономических и технологических 

условий для развития хмелеводства в Чувашской Республике. 
Финансирование мероприятий программы осуществляется за счет средств 

федерального бюджета в рамках поддержки экономически значимых региональных 

программ (1426,0 тыс. рублей в 2013 г.), республиканского бюджета Чувашской 

Республики (3340,2 тыс. рублей в 2013 г.) и внебюджетных источников. 
В 2013 году было в Чувашской Республике в хозяйствах всех категорий 

несмотря на неблагоприятные погодные условия было произведено 320 тонн хмеля 

при средней урожайности 13,3 ц с 1 га. В текущем году ожидается увеличение 

валового производства хмеля. 
7. Вопрос: Жителей Янтиковского сельского поселения Яльчикского района 

интересует цена за литр молока и кто регулирует эти цены. В одной деревне 19 

руб., в другой – 22 руб., в третьей – 17 руб. Молоко сдают в Вурнарский завод 
СОМ. Уточните настоящую цену. 

Ответ: По информации администрации Яльчикского района Чувашской 

Республики по состоянию на 25.04.2014 в Янтиковском сельском поселении сбор 

молока от населения осуществляют ООО «Санти», СХПК «Комбайн», ООО 

«Вурнары Завод СОМ», которыми установлены закупочные цены на уровне 19,50 – 
20,0 руб. за 1 л. 

В целом по Яльчикского району закупку молока от населения осуществляют 

более 30 сборщиков устанавливающие самостоятельно закупочные цены, которые 

варьируют от 17,0 руб. до 20,0 руб. за 1 л. Молоко, закупаемое сборщиками 

Яльчикского района, реализуется как на территории Чувашской Республики, так и 

за ее пределами. 
Законодательство Российской Федерации не предусматривает 

государственное регулирование закупочных цен на молоко, определение 



закупочной цены строится на основе договорных взаимоотношений между 

хозяйствующими субъектами и складывается на рынке под влиянием спроса и 

предложения. 
Закупочные цены на сырое молоко носят сезонный характер. Так, в весенне-

летний период с увеличением объемов производства молока происходит снижение 

закупочных цен. 
В текущем году закупочные цены на сырое молоко на населения выше 

аналогичного периода прошлого года на 60%. 
Формирование справедливой закупочной цены на сырое молоко возможно 

только при наличии конкуренции среди закупщиков молока. В связи с чем считаем 

необходимым создавать конкуренцию на этом рынке приглашая новых участников. 
8. Вопрос: Перед выборами В.В. Путин обещал создать 25 млн. рабочих мест. 

Сколько у нас в республике рабочих мест и в какие годы будет создано? В 

Ибресинском районе реально безработица составляет 70%. Даже в 

администрации района в основном работают женщины, мужчины где-то по 

стране ездят,  на заработках. Даже целые семьи, оставляя детей одних, или, у 

кого есть возможность – на попечение бабушек, дедушек или родных, выезжают 

за пределы района и республики в поисках работы. 
9. Вопрос: Из 15 тысяч трудоспособного населения района в реальном 

производстве по району используется 95 человек на «Кабельном заводе»,95 человек 

на хлебозаводе, молодежь в основном вынуждена трудиться за пределами района 

и республик, (Мариинско-Посадский район). 
10. Вопрос: Из-за отсутствия работы из каждого населенного пункта в 

районе десятки-сотни выезжают за пределы республики на заработки 
(Комсомольский район). 

Ответ: Деятельность органов службы занятости населения республики по 

содействию занятости сельского населения осуществляется в рамках 

государственной программы Чувашской Республики «Содействие занятости 

населения» на 2012 – 2020 годы. 
В I квартале т. г. в органы службы занятости за содействием в 

трудоустройстве обратились 8995 граждан, из них 3656 жителей сельской 
местности, что составляет 40,6% от числа обратившихся. По состоянию на 

01.04.2014 г. на учете в центрах занятости населения в качестве безработных 

состояли 4836 граждан, из них 1270 сельских жителей, что составляет 26,3% от 

общего числа зарегистрированных безработных. Уровень регистрируемой 
безработицы по республике составил 0,72% по отношению к численности 

экономически активного населения (на начало 2014 года – 0,73%), в том числе в 

Ибресинском районе – 0,70%, Мариинско-Посадском – 0,61%, Комсомольском –

0,45%. 



В январе-марте т. г. при содействии органов службы занятости населения 

было трудоустроено 7483 безработных гражданина, что составляет 83,2% от 

общего числа обратившихся граждан, из них 3042 сельских жителя, что также 

составляет 83,2% от общего числа обратившихся граждан, проживающих в 

сельской местности. В Ибресинском, Мариинско-Посадском и Комсомольском 

района уровень трудоустройства составляет от 71,1% до 75,7%. 
Коэффициент напряженности на рынке труда в республике по состоянию на 1 

апреля т. г. составил 0,4 единицы (в Ибресинском районе – 0,6 ед., Мариинско-
Посадском – 0,3 ед., Комсомольском – 0,5 ед.). Если в среднем по республике на 

одного безработного приходится три вакансии, то в сельской местности также на 

одного безработного приходится три вакансии. 
В целях обеспечения занятости граждан, проживающих в сельских 

населенных пунктах, в 2013 году с использованием мобильных офисов центров 

занятости населения было организовано 640 мероприятий (информирование о 

ситуации на рынке труда, оказание консультационных услуг по вопросам 

занятости населения, предоставление информации о вакансиях и т.д.), в рамках 

которых услуги в области содействия занятости населения получили 7708 граждан. 

В I квартале 2014 года проведено более 100 мероприятий, в рамках которых услуги 

получили более 400 граждан, проживающих в сельской местности. 
Госслужбой занятости Чувашии осуществляется организованное 

трудоустройство граждан в других субъектах России. В этих целях подписано 19 

соглашений о сотрудничестве с регионами, в том числе с г. Москва, Московской, 

Ленинградской, Амурской, Тюменской областями, Республикой Саха (Якутия), 

Чукотским автономным округом и другими субъектами. За пределы Чувашской 

Республики с целью трудоустройства в 2013 году направлено 1120 человек, в том 

числе жителей Ибресинского района – 19 чел., Мариинско-Посадского – 40 чел., 
Комсомольского – 15 человек. В I квартале т. г. направлено 234 человека (в 

Ибресинском районе – 6 чел., Мариинско-Посадском – 5 чел., Комсомольском – 10 
чел.). Гражданам, выезжающим по направлению органов службы занятости, 

создаются достойные условия для работы, проживания и питания. Со всеми 

трудоустраиваемыми гражданами заключаются срочные трудовые договоры. 
Проведенный мониторинг показывает, что за пределы республики выезжают, 

в основном, молодые граждане, не обремененные семейными узами, имеющие 

среднее образование и обладающие рабочими профессиями. Многие граждане 

выезжают на временную работу в другие регионы по своим, давно налаженным 

каналам – через знакомых и друзей, что не является нарушением российского 

законодательства. Республика не может конкурировать с регионами, 

добывающими газ, нефть, золото (Западная Сибирь, Урал, Саха (Якутия)), а также 

столичными городами. Поэтому одной из причин выезда безработных граждан за 



пределы республики является высокий уровень оплаты труда в организациях, 

находящихся за пределами республики (средняя заработная плата для работы в 

старательских артелях составляет 45 тыс. рублей, в агропромышленном комплексе 

– от 20 тыс. рублей).  
 

Информация по вопросам дорожного строительства 
1. Вопрос: Не асфальтированы или с разбитым твердым покрытием улицы 

Свободы, Байдеряковская, Ворошилова, Горького, 45 лет Чувашии, Лесная пос. 

Кугеси. Есть ли решение проблемы? 
Ответ: По информации администрации Чебоксарского района автомобильные 

дороги местного значения в границах населенных пунктов в пос. Кугеси, а именно: 

ул. Байдеряковская протяженностью 0,7 км и Ворошилова протяженностью 0,5 км 

дороги с твердым покрытием в щебеночном исполнении, местами имеются 

дефекты, в 2013 г. ремонтные работы не проводились, в текущем году планируется 

проведение текущего ремонта дороги в щебеночном исполнении за счет средств 

сельского поселения на сумму 875,000 тыс. рублей. 
Улица 45 лет Чувашии – дорога с асфальтобетонным покрытием 

протяженностью 0,460 км.: в 2013 году был произведено ремонт дороги на сумму 

1128,230 тыс. рублей; 
Улица Горького – дорога с асфальтобетонным покрытием протяженностью 

1,120 км.: в 2013 году был произведен ремонт дороги на сумму 1346,384 тыс. 

рублей, в текущем году планируется завершить обустройство улицы с твердым 

покрытием за счет средств сельского поселения на сумму 800 000 тыс. рублей; 
Улица Лесная – дорога с твердым покрытием протяженностью 0,185 км.: в 

2014 году работы по ремонту дороги будут осуществляться по мере поступления 

дополнительных средств. 
Улица Свободы – дорога в грунтовом исполнении протяженностью 0,280 км.: 

ремонтные работы в 2013 году не производились, в текущем году не планируется. 
2. Вопрос: Пора заняться реконструкцией автодороги Ишлеи – Ядринкасы, 

из-за плохой дороги детей из Ядринкасов в школу Ишлеи не возят (Чебоксарский 

район). 
3. Вопрос: Необходимо асфальтирование улиц д.д. Чиршкасы, Тойдеряки, 

Хыймалакасы, Лапракасы, Шоркасы, Ишлейкасы, Хыршкасы (Чебоксарский 

район). 
Ответ: Указанные автомобильные дороги относятся к автомобильным 

дорогам общего пользования местного значения. Действующим законодательством 

осуществление дорожной деятельности в отношении автомобильных дорог 

местного значения относится к полномочиям органов местного самоуправления и 

осуществляется за счет средств местного бюджета. 



Формирование перечня объектов строительства (реконструкции) 

автомобильных дорог, финансируемых из местного бюджета и софинансируемых 

из республиканского бюджета Чувашской Республики осуществляется в 

соответствии с порядком, утвержденным постановлением Кабинета Министров 

Чувашской Республики от 9 декабря 2010 года № 428. Для включения 

реконструкции указанной автомобильной дороги администрации Чебоксарского 

района необходимо представить в установленные сроки в Минтранс Чувашии 

пакет необходимых обосновывающих документов на реконструкцию дороги, в том 

числе положительное заключение государственной экспертизы на проектную 

документацию. Проектная документация на реконструкцию дороги отсутствует. 
Включение объекта в Республиканскую адресную инвестиционную программу 

рассматривается Минэкономразвития Чувашии совместно с Минфином Чувашии, 

исходя из возможностей республиканского бюджета Чувашской Республики. В 

целях оказания финансовой помощи на осуществление дорожной деятельности 

администрациям муниципальных районов выделяются субсидии из Дорожного 

фонда Чувашской Республики. Так в 2014 году бюджету Чебоксарского района 

предусмотрено выделение субсидий в размере 44447,3 тыс. рублей. 
4. Вопрос: Будет ли ремонт центральных городских автодорог Шумерли, т. 

к. асфальтное покрытие находится в ужасном состоянии. 
Ответ: В соответствии с действующим законодательством дорожная 

деятельность в отношении автомобильных дорог местного значения относится к 

компетенции органов местного самоуправления и обеспечивается за счет средств 

местных бюджетов и иных предусмотренных законодательством Российской 

Федерации источников финансирования. 
По состоянию на 01.01.2014 г. протяженность автомобильных дорог общего 

пользования местного значения в г. Шумерле составляет 100,500 км, из них с 

твердым покрытием – 27,200 км, грунтовые – 73,300 км., из общей протяженности 

автомобильных дорог местного значения не отвечают нормативным требованиям 

73%. 
В 2013 году в г. Шумерля выполнены работы по ремонту автомобильных 

дорог улично-дорожной сети на площади 370 кв. м с применением асфальтобетона, 

54 кв. м щебнем, заделка трещин в асфальтобетонном покрытии в ручную 1520 п. 
м. В текущем году на содержание и ремонт автомобильных дорог за счет местного 

бюджета предусмотрены средства в размере 500,000 тыс. рублей. 
По результатам обследования определены участки автомобильных дорог, 

требующие капитального и текущего (ямочного) ремонта. В настоящее время, в 

целях объявления аукциона в электронном виде на выбор подрядной организации, 

разрабатывается техническое задание для производства работ по ремонту 

автомобильных дорог города Шумерли. 



5. Вопрос: Что намечается по дорожному строительству в Шемуршинском 

районе? 
Ответ: Постановлением Кабинета Министров Чувашской Республики № 54 от 

26.02.2014 г. средства, предусмотренные на строительство автомобильных дорог в 
границах муниципального района, распределены полностью. Строительство 

автомобильных дорог в Шемуршинском районе данным постановлением не 

запланировано. 
Дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог общего 

пользования местного значения, в том числе их строительство, реконструкция, 

ремонт и содержание относится к полномочиям органов местного самоуправления: 

администраций районов и сельских поселений. На эти цели ежегодно 

предусматриваются финансовые средства местного бюджета и средства, 

поступающие в местный бюджет в виде субсидий из республиканского бюджета 

Чувашской Республики. Так бюджету Шемуршинского района в 2014 году на 

осуществление дорожной деятельности выделены средства в размере 14 млн. 

рублей. 
6. Вопрос: Отсутствует финансирование строительства дороги с твердым 

покрытием по улицам: Курчатова, Вязова, Л. Чайкиной, Луговая г. Мариинский 

Посад, сметная стоимость 36,6 млн. рублей. 
Ответ: Решение о строительстве автомобильных дорог по улицам: Курчатова, 

Вязовая, Л. Чайкиной, Луговая в г. Мариинский Посад может приниматься 

администрацией Мариинско-Посадского района самостоятельно, исходя из 

возможностей местного бюджета.  
По сообщению администрации Мариинско-Посадского района на объект 

строительства автомобильных дорог по улицам Курчатова, Вязовая, Л. Чайкиной, 

Луговая в г. Мариинский посад Чувашской Республики разработана проектно-
сметная документации. В настоящее время проект находится в стадии получения 

положительного заключения государственной экспертизы. Сметная стоимость 

проекта составляет 36,6 млн. рублей, протяженность 1,686 км. 
Ежегодно в целях оказания финансовой помощи на осуществление дорожной 

деятельности администрациям муниципальных районов выделяются субсидии из 

Дорожного фонда Чувашской Республики. Так в 2014 году бюджету Мариинско-
Посадского района предусмотрено выделение субсидий в размере 25089,3 тыс. 

рублей. 
7. Вопрос: Проблема дорожного строительства (ремонта, эксплуатации). 

Вместо тендеров по выбору компании предлагаем создать при горадминистрации 

муниципальное предприятие по ремонту и эксплуатации дорог (г. Канаш). 
Ответ: В целях повышения эффективности, результативности осуществления 

закупок товаров, работ, услуг, обеспечения гласности и прозрачности 



осуществления таких закупок, предотвращения коррупции и других 

злоупотреблений, размещение заказов на выполнение дорожных работ 

необходима, в соответствии Федеральным Законом от 05.04.2013г. № 44-ФЗ «О 

контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 

государственных и муниципальных нужд». 
Создание муниципальных предприятий по ремонту и эксплуатации 

автомобильных дорог не решит проблему улучшения качества выполнения 

дорожных работ. 
8. Вопрос: Будет ли вестись строительство межпоселенческих 

автомобильных дорог в Порецком районе? 
Ответ: Так в текущем году постановлением Кабинета Министров Чувашской 

Республики № 54 от 26.02.2014 «О распределении средств республиканского 

бюджета Чувашской Республики на проектирование и строительство 

(реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования местного значения с 

твердым покрытием до сельских населенных пунктов, не имеющих 

круглогодичной связи с сетью автомобильных дорог общего пользования, на 2014 

год» на проектирование и строительство (реконструкцию) автомобильных дорог 

предусмотрено 130,9 млн. рублей, в том числе из республиканского бюджета 

Чувашской Республики выделено 123,0 млн. рублей, из местного бюджета 7,9 млн. 

рублей, при этом предусматривается ввести в эксплуатацию 3,0 км сельских дорог 

с асфальтобетонным покрытием. 
Данным постановлением предусмотрено строительство автомобильной дороги 

по улице Крылова в с. Порецкое Порецкого района Чувашской Республики. На 

строительство в 2014 году предусмотрено выделение средств в размере 11,4 млн. 

рублей, в том числе из Дорожного фонда Чувашской Республики 10,8 млн. рублей. 

Протяженность объекта составляет 1,537 км. 
Одновременно сообщаем, что ежегодно в целях оказания финансовой помощи 

на осуществление дорожной деятельности администрациям муниципальных 

районов выделяются субсидии из Дорожного фонда Чувашской Республики. Так в 

2014 году бюджету Порецкого района предусмотрено выделение субсидий в 

размере 21567,9 тыс. рублей.  
9.  Вопрос: Почему не проложили асфальт к детскому садику № 2, дорога к 

которому лежит через двор д. 30 по пр. Ленина с. Янтиково Янтиковского 

района? 
Ответ: В соответствии с ст. 13, 34 Федерального закона от 8 ноября 2007 г. № 

257-ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской 

Федерации», ст. 14 Федерального Закона от 06 октября 2003 г. № 131-ФЗ «Об 

общих принципах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации» дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог местного 



значения, а также осуществление муниципального контроля за сохранностью 

автомобильных дорог местного значения относится к полномочиям органов 

местного самоуправления и обеспечивается за счет средств местных бюджетов. 
По информации администрации Янтиковского района, на ремонт проезда к 

МБДОУ «Детский сад № 1», через двор д. 30 по пр. Ленина в с. Янтиково, на 2014 

год в бюджете Янтиковского сельского поселения финансовые средства не 

предусмотрены. Ремонт данного проезда будет предусмотрен при формировании 

бюджета Янтиковского сельского поселения на 2015 год. 
10. Вопрос: В прошлом году отремонтировали автодорогу Комсомольское – 

Яльчики – Буинск протяженностью 10 км, но из-за нехватки денег укрепления 

обочины щебнем не сделали. На обочину уложили глину и поэтому после дождя 

обочина превращается в жижу. Ухудшается безопасность движения. 
Ответ: По проектной документации на указанный объект укрепление обочин 

щебнем не предусматривалось. По нормативным документам, действующим в 

дорожной отрасли, применение глинистых грунтов при устройстве земляного 

полотна дорог не запрещается, глинистые грунты не пропускают поверхностные 

воды под дорожную одежду, тем самым обеспечивают ее сохранность от 

вымывания и выщелачивания водой. 
В соответствии с п. 2.5 ОДН 218.3.039-2003 укрепление обочин 

автомобильных дорог выполняется на наиболее сложных участках дорог. По 

вопросу применения глинистых грунтов при устройстве обочин, отмечаем их 

положительные свойства, как водонепроницаемость. В строительстве это качество 

используется при устройстве «глиняных замков», с целью гидроизоляции. На 

дорогах глинистые грунты выполняют аналогичную роль и не пропускают 

поверхностные воды в земляное полотно, сохраняют водно-тепловой режим в 

земляном полотне. Применение глинистых грунтов при устройстве земляного 

полотна нормируется соответствующими нормативными документами СП 

34.13330.2012, СНиП 2.05.02-85 Автомобильные дороги, раздел Грунты см. табл.2. 
 

Информация по вопросам обеспечения населения республики питьевой 

водой и строительства инфраструктуры 
1. Вопрос: Есть большие трудности с обеспечением населения Порецкого 

района качественной питьевой водой. 
Ответ: Ситуация с обеспечением населения с. Порецкое качественной 

питьевой водой следующая: из трех скважин действуют две, водоочистные 

сооружения (обезжелезивающая установка) пришли в негодность и 

восстановлению не подлежат, износ сетей водоснабжения составляет более 80%. В 

целях решения вопросов, связанных с водоснабжением Порецкого района и с. 
Порецкое было рекомендовано администрации Порецкого района 



откорректировать имеющуюся проектную документацию «Реконструкция 

водопроводных сетей в с. Порецкое» с определением источника водоснабжения 

Бахмутовское месторождение, с утвержденными запасами питьевых подземных 

вод, где вода соответствует нормативным требованиям. После корректировки 

проектно-сметной документации данный объект планируется включить в заявку от 

Чувашской Республики по участию в федеральной целевой программе «Чистая 

вода» на 2011 – 2017 годы в 2015 году. 
2. Вопрос: Нет водопровода и канализации в домах №№ 4, 6, 10, 12, 14 по ул. 

Шоссейная пос. Кугеси. 
Ответ: Мощности существующих очистных сооружений п. Кугеси 

Чебоксарского района задействованы в полном объеме и не позволяют 

дополнительное подключение жилых домов. По итогам обследования 

существующих очистных сооружений принято решение в финансовой 

нецелесообразности их реконструкции в связи с их полным износом. В целях 

обеспечения поселка системой водоотведения администрацией Кугесьского 

сельского поселения Чебоксарского района разработан проект строительства 

напорного коллектора от п. Кугеси до магистрального коллектора г. Чебоксары. На 

строительство указанного объекта в 2014 году в республиканском бюджете 

Чувашской Республики предусмотрены средства в объеме 30,0 млн. рублей. 

Завершение строительства объекта запланировано в декабре 2015 года. После 

завершения строительства вышеуказанного напорного коллектора возможно 

осуществить подключение многоквартирных домов №№ 4, 6, 10, 12, 14 по ул. 

Шоссейная п. Кугеси. Следует отметить, что данные дома не оборудованы 

внутридомовыми системами водоснабжения и водоотведения. Предложение о 

реконструкции систем многоквартирного жилого дома жителям необходимо 

внести на рассмотрение общего собрания собственников помещений. В случае 

принятия собственниками помещений положительного решения, жильцам 

необходимо разработать проектную документацию, предусматривающую 

устройство систем водоснабжения и водоотведения, а также определить источники 

финансирования. После реконструкции многоквартирногодома возможно его 

подключение к централизованным системам водоснабжения и водоотведения. 
3. Вопрос: Будут ли замена труб водопровода и ремонт скважины с башней в 

д. Чиршкасы (Чебоксарский район). 
Ответ: Содержание и текущий ремонт данного объекта производится за счет 

средств бюджета сельского поселения. В 2013 году произведена реконструкция 

артезианской скважины с заменой труб, глубинного насоса и ремонт водонапорной 

башни с установкой автоматики системы уровня воды. По данным администрации 

Синьяльского сельского поселения в т. г. планируется заменить 500 п. м. 
водопровода за счет средств населения в размере 150,0 тыс. руб. и 150,0 тыс. руб. 



из бюджета поселения, дебит воды достаточен для обеспечения питьевой водой 

жителей деревни. 
4. Вопрос: Не решается вопрос восстановления линий водоснабжения от 

жилого сектора микрорайона «Спиртзавод» с установкой мини-комплекса 

очистных сооружений на ЮОмЗ. Финансирование в объеме 12 млн. рублей 

отсутствует (г. Мариинский Посад). 
Ответ: В настоящее время основная часть жилого сектора микрорайона 

«Спиртзавод» обеспечена устойчивым водоснабжением, сточные воды с жилых 

домов сбрасываются на очистные сооружения канализации мощностью 100 

куб.м/сутки. Очистные сооружения канализации функционируют в штатном 

режиме. 
Остальная часть жилых домов сбрасывала сточные воды на сооружения 

бывшего сельхозпредприятия «Волга», которые в настоящее время не 

функционируют. Администрации г. Мариинский Посад рекомендовано выйти с 

обосновывающими документами по восстановлению данных очистных 

сооружений для софинансирования их из республиканского бюджета Чувашской 

Республики. 
5. Вопрос: Жителей Батыревского района беспокоит судьба федеральной 

программы «Чистая вода», строящегося водовода «Шемурша – Батырево». 

Замедление финансирования проекта и несвоевременное освоение бюджетных 

средств на эти цели чреваты большими безвозвратными потерями дорогого 
технологического оборудования. Также практика показывает, что замедление или 

заморозка дорогих проектов всегда приводили к нецелевому использованию, а еще 

пуще – к хищению бюджетных средств. Перебои с водой в свою очередь несут 

угрозу жизни и здоровью населения. Из-за отсутствия централизованной подачи 

воды, а отсюда – отсутствия централизованной канализации, в Батыреве 

повсеместно существует практика соседства самостоятельных колодцев с 

выгребными ямами. По этой причине при переполнении жидкость из выгребных ям 

растекается по улицам райцентра. Указанное обстоятельство грозит массовым 
отравлением и распространением инфекционных заболеваний. О крайне плохом 

качестве питьевой воды в южных районах республики говорится и в национальном 

докладе Чувашпотребнадзора. Просим дать оценку затронутых тем и помочь в 

решении указанных проблем. 
Ответ: В рамках реализации мероприятий программы «Обеспечение 

населения Чувашской Республики качественной питьевой водой» в селе Батырево 

в 2010 году завершены строительством и введены в эксплуатацию 

канализационные очистные сооружения производительностью 600 куб.м/сут., 

система локального водоснабжения в составе станции обезжелезивания 

производительностью 900 куб.м/сут. и водопроводной сети протяженностью 17,9 



км., в 2012 году введена в эксплуатацию система локального водоотведения в 

составе четырех насосных станций и канализационных коллекторов общей 

протяженностью 11,4 км. 
На территории Чувашской Республики реализуются мероприятия федеральной 

целевой программы «Чистая вода», за период с 2011 по 2013 годы из федерального 

бюджета предоставлены субсидии на строительство объектов водоснабжения и 

водоотведения в объеме 945,618 млн. рублей. Указанные средства использованы, в 

том числе и на строительстве одного из наиболее значимых инвестиционных 

проектов «Групповой водовод Шемуршинского, Батыревского и южной части 

Комсомольского районов Чувашской Республики». Ввод в эксплуатацию Объекта 

позволит обеспечить питьевой водой надлежащего качества более 56,6 тыс. 

жителей, проживающих в 84 населенных пунктах, расположенных на территории 3 

муниципальных районов Чувашской Республики. Объект состоит из 11 пусковых 

комплексов (10 участков магистрального межпоселкового водовода 

протяженностью 299,7 км с насосными станциями перекачки и станция 

водоподготовки). В 2010 году введен в эксплуатацию 2-й пусковой комплекс 

стоимостью 220,6 млн. рублей, который соединяет строящуюся станцию 

водоподготовки с селом Шемурша и 10 населенными пунктами по ходу 

протяженности водовода. С 2011 года ведется строительство станции 

водоподготовки. На объекте завершены основные строительно-монтажные работы. 

В связи с выдачей измененных технических условий на присоединение к сетям 

газо- и электроснабжения объекта, выявлением отклонения фактического уровня 

грунтовых вод от предусмотренного в проекте, были внесены изменения в 

«проектную» и «рабочую» части проекта. В связи с вышеизложенным, подрядная 

организация не имела возможности своевременно приступить к пуско-наладочным 

работам технологического оборудования и работам по благоустройству территории 

объекта (устройству внутриплощадочных дорог и озеленению), до наступления 

отрицательных температур наружного воздуха. Принимая во внимание то, что 

вышеуказанные работы технологически возможно выполнить исключительно при 

положительной температуре наружного воздуха, данные факты вызвали 

необходимость продления сроков строительства объекта. Завершение 

строительства объекта запланировано на 2014 год. 
В целях обеспечения финансирования строительства последующих пусковых 

комплексов группового водовода Чувашская Республика планирует дальнейшее 

участие в федеральной целевой программе «Чистая вода» на 2011 – 2017 годы. 
6. Вопрос: В с. Комсомольское есть три точки локальных очистных 

сооружений: райбольница, бывшая «Сельхозтехника» и комбинат «Кооператор» 

(пивзавод). Ежегодно к этим сооружениям подключаются другие новые объекты, 

особенно, жилые дома. Сточные воды без нормальной очистки сбрасываются в р. 



Кубня. Как известно, очистные сооружения для с. Комсомольское в стадии 

проекта. Но надо ускорить эту работу. 
Ответ: Необходимо комплексное решение вопроса очистки сточных вод с. 

Комсомольское на одних очистных сооружениях канализации с целью уменьшения 

эксплуатационных затрат. При представлении администрацией обосновывающих 

документов по данному проекту объект будет рассмотрен для включения в 

реализации мероприятий республиканской целевой подпрограммы «Обеспечение 

населения Чувашской Республики качественной водой на 2009 – 2020 годы» на 

очередной год. 
7. Вопрос: Строительство очистных сооружений с. Октябрьское 

Марпосадского района. На районном уровне вопрос строительства 

безрезультатно «решается» в течение последних пяти лет, вопрос не продвинулся 

даже до разработки проекта. 
Ответ: В настоящее время из-за отсутствия финансовых средств проектно-

сметная документация администрацией поселения не разработана. С учетом 

целесообразности строительства очистных сооружений канализации в с. 
Октябрьское Мариинско-Посадского района администрации района рекомендовано 

подготовить обосновывающие документы на основании которых данный объект 

будет включен в реализации мероприятий республиканской целевой 

подпрограммы «Обеспечение населения Чувашской Республики качественной 

водой на 2009 – 2020 годы» на очередной год. 
8. Вопрос: В с. Комсомольское развивается индивидуальное строительство. 

Появляются новые улицы. Но благоустройство этих улиц намного отстает от 

строительства жилых объектов. Стоит острый вопрос по газификации этих 
домов. На новых улицах 36 домов не газифицированы. Только в 12 из них вселились 

жильцы и они вынуждены отапливать свои дома углем и дровами. Остальные 24 

семьи по причине отсутствия газа не спешат въехать в новые дома.  
Тарифы на газ для населения повышаются большими темпами, но средств 

для прокладывания газопроводов по этим улицам (уже 4-5 лет) не могут найти. 
Где решение проблемы? 

Ответ: Министерство строительства, архитектуры и жилищно-коммунального 

хозяйства Чувашской Республики сообщает, что объект газификации в с. 

Комсомольское Комсомольского района Чувашской Республики будет рассмотрен 

в июле 2014 г. при формировании Программы газификации Чувашской Республики 

на 2014 – 2015 годы, финансируемой за счет средств, полученных от применения 

специальных надбавок к тарифам на транспортировку газа ОАО «Газпром 

газораспределение Чебоксары». Приоритетным направлением Программы является 

газификация земельных участков для многодетных семей, перевод социально 



значимых объектов на газ (школы, детские сады, больницы, детские 

оздоровительные лагеря и др.). 
9. Вопрос: Население с. Высоковка интересуется газификацией их 

населённого пункта. В Канашском районе в ряде сельских поселений существует 

проблема с питьевой водой, в с. Высоковка Среднекибечского сельскогопоселеия, 
выс. Чинквары Новочелкасинского сельского поселения люди ходят за водой в 

овраги или на р. Цивиль за полкилометра. Просим также рассмотреть вопрос по 

канализации. 
Ответ: В настоящее время Минстрой Чувашии разрабатывает «Программу 

газификации Чувашской Республики на 2014 – 2015 годы, финансируемой за счет 

средств, полученных от применения специальных надбавок к тарифам на 

транспортировку газа ОАО «Газпром газораспределение Чебоксары» (далее – 
Программа). В первую очередь в Программу будут включены приоритетные 

социально-значимые объекты: земельные участки выделенные многодетным 

семьям. 
Для газификации сел Высоковка 1 и Высоковка 2 необходимо построить 

газопровод протяженностью около 5,1 км. Для решения вопросов обеспечения 

жителей сел Высоковка 1, Высоковка 2 и выс. Чинквары питьевой водой и 

строительства канализации необходимо строительство водонапорных башен и 

очистных сооружений. 
В настоящее время рассматривается вопрос проведения соответствующих 

проектно-изыскательных работ, после чего будет рассмотрен вопрос 

финансирования.  
 

Информация по вопросам здравоохранения 
1. Вопрос: Здравоохранение в Российской Федерации практически стало 

платным. Лекарства – современные и эффективные – недоступны для 

пенсионеров. В стационаре их не выписывают. Необходимо отменить 

«стандартлечение». Отрицательная сторона электронной записи – экстренные 

больные не могут попасть к врачу без записи. У врача должно быть 1-2 часа 

ежедневно свободного времени на прием без записи. Народ убедительно  просит 

восстановить участковые больницы. Некому делать уколы по назначению врача 
(д.д. Калиновка, Семеновка Канашского района). 

Ответ: В соответствии с Программой государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам в Чувашской Республике медицинской помощи на 2014 год и 

на плановый период 2015 и 2016 годов при оказании стационарной медицинской 

помощи в рамках Программы осуществляется обеспечение граждан в соответствии 

с законодательством Российской Федерации необходимыми лекарственными 

препаратами, донорской кровью и (или) ее компонентами, лечебным питанием, в 



том числе специализированными продуктами лечебного питания и изделиями 

медицинского назначения, которые предусмотрены стандартами медицинской 

помощи, а также средствами для дезинфекции, дезинсекции и дератизации, 

необходимыми для оказания медицинской помощи. Таким образом, руководитель 

медицинской организации несет ответственность за выполнение условий 

предоставления медицинской помощи. 
В соответствии со ст. 21 Федерального закона от 21 ноября 2011 № 323-ФЗ 

«Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» медицинская 

помощь в неотложной или экстренной форме оказывается гражданам с учетом 

соблюдения установленных требований к срокам ее оказания. Пациенты, 

требующие оказание экстренной или неотложной медицинской помощи, 

принимаются без предварительной записи в этот же день. Предельные сроки 

ожидания медицинской помощи при оказании первичной медико-санитарной 

помощи в неотложной форме – не более 2 часов с момента обращения, экстренная 

медицинская помощь оказывается немедленно. 
В рамках Государственной программы Чувашской Республики «Развитие 

здравоохранения» на 2013 – 2020 годы предусмотрено изменение роли среднего 

медицинского персонала в четком разделении потоков пациентов на этапе оказания 

амбулаторной помощи с учетом предельных сроков ожидания медицинской 

помощи по формам ее оказания (неотложная, плановая и т.д.) 
До декабря 2013 года население д. Калиновка обслуживал фельдшер, которая 

в настоящее время находится на листке нетрудоспособности. В настоящее время 

решается вопрос о принятии на работу фельдшера в д. Калиновка. Жители д. 

Семеновка получают медицинскую помощь на фельдшерско-акушерском пункте в 

д. Кармамеево. Фельдшер посещает пациентов при назначении инъекций активно и 

по вызову. 
2. Вопрос: Просим принять меры по восстановлению работы инфекционного 

отделения в Козловской ЦРБ и морга в городе Козловка. 
Ответ: Инфекционное отделение БУ «Козловская центральная районная 

больница им И.Е. Виноградова» Минздравсоцразвития Чувашии временно закрыто 
по причине отсутствия специалиста – врача-инфекциониста. При приеме врача-
инфекциониста работа инфекционного отделения будет восстановлена. Согласно 

приказу МЗ СССР от 23.10.1981 № 1095 «О штатных нормативах медицинского 

персонала патологоанатомических отделений» на ставку врача-патологоанатома 

необходимо осуществлять 200 вскрытий в год. Объем вскрытий в Козловском 

районе составляет 19 вскрытия в год (по итогам 2013 г.). 
На сегодняшний день БУ «Козловская центральная районная больница им. 

И.Е. Виноградова» Минздравсоцразвития Чувашии согласно утвержденному 

порядку обслуживается в Цивильском межрайонном патологоанатомическом 



отделении БУ «Республиканское патологоанатомическое бюро» 

Минздравсоцразвития Чувашии. Доставка тел умерших до морга осуществляется 

автотранспортом БУ «Козловская центральная районная больница им. И.Е. 
Виноградова» Минздравсоцразвития Чувашии. 

3. Вопрос: Предлагаем срочно принять меры для решению вопроса по 

нехватке врачей и медсестер в больницах (Козловский район). 
4. Вопрос: У нас дефицит  кадров врачей, в т. ч. вакансии специалистов –15 

единиц (г. Мариинский Посад). 
Ответ: В целях привлечения молодых специалистов внесены изменения в 

«Положение на осуществление стимулирующих выплат работникам БУ 

«Козловская ЦРБ им. И.Е. Виноградова» Минздравсоцразвития Чувашии в рамках 

новой системы оплаты труда». В раздел 3. «Виды выплат стимулирующего 

характера» добавлен пункт следующего содержания: «Выплаты для врачей 

молодых специалистов со стажем работы от 1 года до 3 лет составляют 5 тысяч 

рублей, для фельдшеров фельдшерско-акушерских пунктов 2 тысячи рублей». 

Планируется включение в Коллективный договор положений о выплатах для 

врачей молодых специалистов и в БУ «Мариинско-Посадская центральная 

районная больница им. Н.А. Геркена» Минздравсоцразвития Чувашии. 
Планируется заключение договоров о целевом обучении с предоставлением 

гражданам мер социальной поддержки, предусматривающие обязательства 

последующей трудовой деятельности выпускников медицинского факультета 

ФГБОУ ВПО «Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова» 

после окончания обучения. Все «целевики», получившие направление через 

Минздравсоцразвития Чувашии, будут обязаны вернуться работать в 

здравоохранение республики. Причем именно в те лечебные учреждения, которые 

выдадут направление, В качестве бонуса студентам-«целевикам» будут 

оказываться меры социальной поддержки, в виде дополнительной ежемесячной 

стипендии в размере 1000 рублей. 
5. Вопрос: Медицинское оборудование Центральной районной больницы давно 

устарело, сама больница нуждается в капитальном ремонте. Когда будет 

обновление и ремонт (Красноармейский район)? 
Ответ: В БУ «Красноармейская ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии ведется 

подготовка проектно-сметной документации и расчет необходимых финансовых 

средств на замену напольных покрытий, окон и дверей, системы водоснабжения и 

электропроводки, замену электроосветительного оборудования, канализационной 

системы, замене пассажирского-грузового лифта. При готовности проектно-
сметная документация будет представлена в Минздравсоцразвития Чувашии, для 

рассмотрения при очередном пересмотре бюджетного финансирования. В 2013 

году в д. Кошки Красноармейского района введен в работу новый модульный 



ФАП. В 2014 году запланировано строительство модульного ФАПа в д. Янмурзино 

(в настоящее время ФАП размещается в здании 1961 года постройки). 
В рамках национального проекта «Здоровье» в 2006 – 2008 гг. в БУ 

«Красноармейская ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии поставлено и 

функционирует следующее оборудование: цифровой флюрограф, комплект 

лабораторного оборудования, рентгеновский аппарат, фиброгастроскоп, 

кольпоскоп, 2 электрокардиографа, ультразвуковой аппарат, 2 автомобиля скорой 

медицинской помощи. 
В рамках программы модернизации здравоохранения Чувашской Республики 

в 2011 – 2012 гг. поставлены: фиброгастроскоп, фиброцистоскоп, 

лапароскопическая стойка, гистероскоп, электрокардиографы, автомобиль скорой 

медицинской помощи класса, компьютерные системы «тонкий клиент» и 

принтеры. 
6. Вопрос: Необходимо строительство нового ФАП в д. Пархикасы при 

одновременном сохранении ФАП в д. Синьял-Покровское. В данное время в 

Пархикасах проживает более 500 жителей, в д. Синьял-Покровское – более 300 
человек (Чебоксарский район). 

Ответ: В соответствии с Указом Главы Чувашской Республики от 2.11.2012 № 

124 «О дополнительных мерах по совершенствованию оказания первичной медико-
санитарной помощи сельскому населению в Чувашской Республике» на 2014-2015 
годы запланировано строительство 6 модульных ФАПов, в т. ч. в дер. Пархикасы 

Чебоксарского района. 
7. Вопрос: Станция «Скорой помощи» в г. Канаш нуждается в обновлении 

санитарного транспорта (физический износ машин, поломки). 
Ответ: В г. Канаш и Канашском районе скорая медицинская помощь 

оказывается подстанцией скорой медицинской помощи г. Канаш в составе 7 

круглосуточных бригад. Круглосуточные бригады обслуживает 16 единиц 

автомобилей скорой медицинской помощи 2006 – 2007 года выпуска, Планируется 

обеспечить подстанцию г. Канаш 7-ю автомобилями в рамках аутсорсинга. 
8. Вопрос: Просим решить проблемы больницы в с. Октябрьское Мариинско-

Посадского района: 
– увеличить коечные места в стационарах терапевтического отделения и 

восстановить инфекционное отделение вместе с детскими местами; 
– обеспечить работу рентгеновского кабинета; 
– в целях равномерной нагрузки бригад скорой помощи установить 

скользящий график для всех 3-х бригад скорой помощи по всему Марпосадскому 

району; 
– усовершенствовать работу лаборатории Октябрьской больницы, 

расширить ряд лабораторных исследований; 



– обеспечить гинекологическое обслуживание в Октябрьской больнице с 

приемом анализов; 
– сохранить все стационарные отделения, включая детское и 

гинекологическое отделения в Марпосадском ЦРБ; 
– решить проблему кадрового голода – 13 человек; средний возраст врачей 

45лет. 
Ответ: Мариинско-Посадская районная больница № 2 с. Октябрьское (далее – 

РБ 2 с. Октябрьское) обслуживает население с. Октябрьское и 26 близлежащих 

населенных пунктов с общей численностью 5734 человека. Радиус обслуживания 
больницы 21 км. В структуру больницы входит поликлиника на 300 посещений в 

смену, стационар на 7 круглосуточных коек, 2 койки дневного стационара, 

подстанция скорой медицинской помощи с графиком работы с 14.00 до 8.00 часов, 

в воскресенье – с 8.00 до 8.00 часов. На прикрепленной территории 

функционируют 12 фельдшерско-акушерских пунктов. 
В целях повышения качества оказания медицинской помощи, обеспечения 

доступности первичной медико-санитарной помощи жителям сельской местности, 

утвержден график выездов врачей общей практики (семейных врачей); в целях 

обеспечения доступности специализированной медицинской помощи жителям 

сельской местности утвержден график выездов врачей-специалистов. 
За 2013 год проведено 8 выездов врачебных бригад в РБ № 2 с. Октябрьское. 
Коечный фонд круглосуточного стационара РБ № 2 с. Октябрьское утвержден 

в соответствии с потребностью в оказываемых видах медицинской помощи и 

учетом имеющихся медицинских кадров. В ближайшее время в учреждении 

планируется увеличение числа пролеченных пациентов в условиях дневных 

стационаров. Лечение пациентов с использованием дневных форм оказания 

медицинской помощи позволяет обеспечить высокое качество лечения, адекватный 

подбор современной медикаментозной терапии, особенно при хронических 

неинфекционных заболеваниях (артериальная гипертония, сахарный диабет, 

язвенная болезнь желудка и т.д.). Кроме того, медицинскую помощь можно 

получить на дому, что особенно актуально для маломобильных групп населения. 
Специализированная медицинская помощь больным с инфекционными 

заболеваниями оказывается в учреждениях межрайонного уровня в инфекционном 

отделении БУ «Новочебоксарская городская больница» Минздравсоцразвития 

Чувашии (для взрослых и детей) в соответствии с утвержденными порядками с 

учетом имеющегося квалифицированного состава медицинских кадров и объемов 

оказываемой медицинской помощи. 
– Рентгеновский кабинет временно не работает из-за учебы фельдшера-

рентгенолаборанта   на   курсах   повышения   квалификации,   который   работает 

рентгенолаборантом на 0,5 ставки с 21.10.2013 г. в РБ № 2  с.  Октябрьское. 



Исполнение   функций   рентгенолаборанта   возложено   на  регтгенолаборантку 

Мариинско-Посадской ЦРБ Матвиевскую Л.В. 
– Для филиала скорой медицинской помощи в РБ № 2 с. Октябрьское 

выделена  1 ед. автотранспорта. По филиалу скорой медицинской помощи за 1 

квартал 2014 года выполнено 358 вызовов, что составляет 18,5% от общего 

количества вызовов по району; из них к детям – 25 вызовов, среднесуточная 

нагрузка на бригаду – 3,9 вызова. 
– В целях повышения доступности новых видов диагностики, тестов и 

методик,   стандартизации   качества   лабораторной   диагностик   и   оптимизации 

финансирования лабораторий в республике лабораторная служба централизована. 

На местах выполняются анализы, требующие получения срочных результатов. 
– Стационарная медицинская помощь детям Марпосадского района 

организована в рамках приказа Минздравсоцразвития России  от 16 апреля 2012 г. 

№ 366 «Об утверждении порядка оказания педиатрической помощи» и оказывается 

на 5 круглосуточных, 10 койках дневного пребывания педиатрического профиля 

педиатрического   отделения БУ «Марпосадская  центральная районная больница» 

Минздравсоцразвития   Чувашии,   что   удовлетворяет   потребности   детей в 

указанном виде медицинской помощи. При наличии показаний (для получения 

специализированной, в том числе высокотехнологичной медицинской помощи) 

дети госпитализируются в учреждения здравоохранения II уровня (БУ 

«Новочебоксарский медицинский центр» или III уровня (БУ «Республиканская 

детская клиническая больница») уровней. 
Согласно информационному письму Минздрава России норматив коек 

педиатрического профиля для населения Марпосадского района составляет 6,8. 
– Гинекологическая помощь женщинам Марпосадского района оказывается на 

5 круглосуточных койках в составе хирургического отделения БУ «Марпосадская   

ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии, что также позволяет оказывать 

медицинскую помощь по профилю  «акушерство и гинекология» в установленном 

объеме. При наличии показаний (для получения специализированной, в том числе 

высокотехнологичной медицинской помощи) гинекологические больные 

госпитализируются в учреждения здравоохранения 2 уровня (БУ  

«Новочебоксарский  медицинский  центр»  и   БУ  «Президентский перинатальный 

центр»). 
– Укомплектованность медицинскими кадрами – физическими лицами, 

составляет 98% персонала стационарных отделений учреждения; 

укомплектованность участковых служб, врачей-педиатров и медицинских сестер 

составляет 80%, врачей общей практики – 91%, медицинских сестер врачей общей 

практики – 76%, врачей-специалистов поликлиники – 55%, медицинских сестер – 



67%. Коэффициент совместительства врачей составляет 1,3, среднего 

медицинского персонала – 1,1. 
В целях привлечения молодых специалистов планируется внесение изменений 

в Коллективный договор положений о выплатах для врачей молодых специалистов 

БУ «Мариинско-Посадская центральная районная больница им. Н.А. Геркена» 

Минздравсоцразвития Чувашии. 
Планируется заключение договоров о целевом обучении с предоставлением 

гражданам мер социальной поддержки, предусматривающие обязательства 

последующей трудовой деятельности выпускников медицинского факультета 

ФГБОУ ВПО «Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова» 

после окончания обучения. Все «целевики», получившие направление через 

Минздравсоцразвития Чувашии, будут обязаны вернуться работать в 

здравоохранение республики. Причем именно в те лечебные учреждения, которые 

выдадут направление. В качестве бонуса студентам-«целевикам» будут 

оказываться меры социальной поддержки в виде дополнительной ежемесячной 

стипендии в размере 1000 рублей. 
9. Вопрос: В Урмарском районе есть районная больница и поликлиника. Но 

все лучшие врачи переезжают в города, в частные клиники, где оплата намного 

выше. Возможно ли закрепить и расширить врачебные кадры на селе? Просим 

рассмотреть вопрос по нашей больнице. 
Ответ: Размер средней заработной платы за 2013 год по БУ «Урмарская 

центральная районная больница» Минздравсоцразвития Чувашии (далее – БУ 

«Урмарская ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии) составляет 27159,80 рублей (по 

ЧР – 24183,50 рублей) и занимает 2-е место среди центральных районных больниц. 

По итогам I квартала 2014 года размер средней заработной платы по БУ 

«Урмарская ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии составил 29260,20 рублей. 

Случаев переезда в частные клиники, а также в городские медицинские 

организации, врачей за последний период не отмечено. В 2013 году принят на 

работу 1 врач, в 1 квартале 2014 года 1 врач переехал из г. Чебоксары. 
БУ «Урмарская ЦРБ» Минздравсоцразвития Чувашии не участвует в 

программе «Земский доктор», т.к. Урмары имеет статус поселка городского типа. 
В целях привлечения специалистов Минздравсоцразвития Чувашии 

планируется заключение договоров о целевом обучении с предоставлением 

гражданам мер социальной поддержки, предусматривающие обязательства 

последующей трудовой деятельности выпускников медицинского факультета 

ФГБОУ ВПО «Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова» 

после окончания обучения. Все «целевики», получившие направление через 

Минздравсоцразвития Чувашии, будут обязаны вернуться работать в 

здравоохранение республики. Причем именно в те лечебные учреждения, которые 



выдадут направление. В качестве бонуса студентам-«целевикам» будут 

оказываться меры социальной поддержки в виде дополнительной ежемесячной 

стипендии в размере 1000 рублей. 
10. Вопрос: Сохранится ли Большесундырская больница № 2 Моргаушского 

района? 
Ответ: В настоящее время вопрос о закрытии районной больницы № 2 не 

стоит. В больнице в полном объеме функционируют поликлиника на 150 

посещений в смену, 2 стационарных отделения (терапевтическое с койками 

терапевтического и неврологического профиля и инфекционное). 
Маршрутизация пациентов при оказании медицинской помощи, как 

амбулаторно-поликлинической, так и стационарной, осуществляется в строгом 

соответствии с утвержденными порядками оказания медицинской помощи по 

соответствующим профилям заболеваний. 
Тяжелые по состоянию здоровья пациенты проходят лечение в условиях БУ 

«Моргаушская центральная районная больница» Минздравсоцразвития Чувашии и 

республиканских медицинских организациях. В районе работают 3 

круглосуточные бригады скорой медицинской помощи (в том числе 1 бригада 

расположена в РБ № 2 (с. Большой Сундырь), что позволяет своевременно 

доставлять пациентов в соответствующие медицинские организации для оказания 

неотложной медицинской помощи. Для транспортировки беременных и рожениц в 

БУ «Президентский перинатальный центр» для оказания квалифицированной 

помощи специально выделен санитарный автотранспорт с медицинским 

работником. Таким образом, медицинская помощь населению Б. Сундырского 

участка оказывается своевременно и в полном объеме. Отсутствующие в больнице 

виды медицинской помощи размещены в медицинских организациях Чувашской 

Республики, оказывающих медицинскую помощь по межрайонному принципу 
11. Вопрос: В г. Шумерля закрыты инфекционное отделение и туберкулезный 

диспансер. Как быть? 
Ответ: В целях обеспечения приоритета интересов пациента при оказании 

медицинской помощи с учетом соблюдения санитарно-гигиенических норм и 

обеспечения комфортных условий пребывания, эффективного использования 

высококвалифицированных врачебных кадров проведена реструктуризация 

фтизиатрической службы республики с учетом четко выстроенной маршрутизации 

потоков больных. 
Стационарная специализированная медицинская помощь по профилю 

«фтизиатрия» жителям г. Шумерля и Шумерлинского района оказывается в 
соответствии с приказом Минздравсоцразвития Чувашии от 16.05.2013 № 906 «Об 

утверждении маршрута пациента при оказании противотуберкулезной 

медицинской помощи на территории Чувашской Республики» отделениями КУ 



«РПТД» Минздравсоцразвития Чувашии в городах Канаш, Новочебоксарск и 

Чебоксары. 
Для оказания амбулаторной помощи жителям Шумерлинского района и г. 

Шумерля в БУ «Шумерлинский межтерриториальный медицинский центр» 

Минздравсоцразвития Чуваши в марте 2013 года открыты 2 фтизиатрических 

кабинета, укомплектованных врачами-фтизиатрами. 
Вопросы реорганизации медицинских организаций в сельской местности 

Чувашии решаются с учетом потребности населения в медицинской помощи, 

транспортной доступности медицинских организаций республики. Согласно 

порядку маршрутизации больные с инфекционными заболеваниями с территории г. 

Шумерля, Шумерлинского района госпитализируются в межрайонный центр на 

базе БУ «Красночетайская районная больница» Минздравсоцразвития Чувашии. 
В 2013 г. в инфекционном отделении БУ «Красночетайская районная 

больница» Минздравсоцразвития Чувашии прошли лечение 143 жителя г. 

Шумерля и Шумерлинского района (взрослые – 55, дети – 88). 
Процент выполнения плана койко-дней 73,7% – 86,9%. Средняя занятость 

койки в году – 248,7 (при норме 273). 
12. Вопрос: Почему в Янтиковской ЦРБ в стационаре заставляют покупать 

лекарства за свой счет? 
Ответ: Пациенты при оказании медицинской помощи в рамках Программы 

государственных гарантий бесплатного оказания гражданам в Чувашской 

Республике медицинской помощи в стационарных условиях обеспечиваются 

лекарственными препаратами в соответствии со стандартами медицинской 

помощи. 
При предоставлении конкретных фактов приобретения лекарственных 

препаратов пациентами Министерством здравоохранения и социального развития 

Чувашии будет проведена проверка в рамках ведомственного контроля качества и 

безопасности медицинской деятельности. 
Кроме того, в случае выявленных нарушений по обеспечению 

лекарственными препаратами при стационарном лечении можно обратиться к 

заместителю главного врача по медицинскому обслуживанию населения БУ 

«Янтиковская центральная районная больница» Минздравсоцразвития Чувашии 

Игнатьевой Т.Д. (т. 2-18-65) или к главному врачу Бурдасовой Н.Н. (т. 2-11-31). 
 


